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ГРАФИК
Вырос, оделся бетонными 

панелями и стеклом четы
рехэтажный корпус быто
вых помещений цеха В-8 
Первоуральского новотруб
ного завода. На его стро
ительстве хорошо грудятся 
рабочие из СУ Хэ 3 треста 
«Уралтяжтрубстрой». На 
15 дней раньше установлен
ного срока бригада мон
тажников В. Н. Павленко 
смонтировала коробку, 
бригада каменщиков А. М. 
Стеблий уже положила 
здесь последний кирпич, 
днем позже кровельщики 
коллектива, бригадиром в 
котором А. О. Петухов, 
закончили монтаж крыши. 
С опережением сроков ве-
дут остекление корпуса 
плотники из бригады А. И. 
Мельчакова.

По графику намечено 
столовую сдать в августе, а 
весь корпус бытовых поме
щений—в ноябре. Здесь на
чался сложный период 
внутриотделочных работ. 
На четвертом, третьем эта
жах и в помещении столо
вой на втором этаже тру
дятся комсомольско-мо
лодежные бригады штука
туров Л. С. Волковой и 
М. Н. Недосенкиной из СУ 
№ 3. Девчата готовят сте
ны под укладку плитки, 
выполняют сменные нормы 
на ПО процентов. Плиточ
ники бригады В. Н. Пасту
ховой из СУ № 1 треста 
«Уралтяжтрубстрой» идут 
следом за штукатурами. 
Они закончили облицовку 
стен четвертого и половины 
третьего этажа. Норму 
выполняют на 135 процен
тов. Всего на корпусе бы
товых помещений плиточ
никам предстоит облице
вать стены обшей пло
щадью 2 881 квадратный 
метр и уложить 5 200 кв. 
метров мозаичных полов и 
полов из метлахской плит
ки.

Начали работать на кор
пусе бытовых помещений и 
субподрядчики. Бригада 
А. С. Аржанникова из ниж
нетагильского управления 
«Промвентиляция» монтиру
ет воздухопроводы.

Сантехники бригад А. К. 
Ермолаева и А. А. Шведо
ва из треста «Уралсантех- 
монтаж» прокладывают теп
лофикационные и канализа
ционные сети. Начальник 
участка А. И. Некрасов 
обещает, что сантехники 
на объекте бытовых поме
щений не подведут.

Хорошо работает коллек
тив бригады электромон
тажников М. П. Демина 
из треста «Уралэлектро- 
монтаж». Он уже полностью 
смонтировал питающую 
Сеть электропроводов. А сей
час электромонтажники 
прокладывают распредели
тельную сеть освещения 
и силового электрообору
дования.

Строительство бытовых 
помещений цеха — в цент
ре внимания руководителей 
и общественных организаций 
комплекса. Есть реальная 
возможность сдать этот 
важный объект в эксплу
атацию досрочно

В. МАХНЕВ, 
М. МУТОВКИНА, 

члены рабкоровского 
поста 

газеты «На смену!».

СО ЗНАКОМ 
КАЧЕСТВА

Сделано 

на камвольном
До последнего времени 

Свердловский камвольный 
комбинат выпускал шесть 
видов тканей со Знаком ка
чества. В июне нынешнего 
гола «коллекция» подобных 
тканей, значительно расши
рилась: еще четырем видам 
выпускаемой продукции 
плательным тканям Сверд
ловского камвольного при^ 
споен государственный
Знак качества. Этой высо
кой оценки удостоены тна- 
ни «Менуэт», «Соната», «Си
нара», «Радужная». За пять 
месяцев прошлого года_ ком
бинат выпустил тканей, от
меченных Знаком качества, 
164 тысячи метров, а за 
этот же срок нынешнего го
да—уже 370 тысяч метров, и 
концу июня выпущено уже 
8600 метров четырех по- 
слодних тканей отмечен
ных государстве 
сией. Н. ЛАДОВ.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!
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КОМСОМОЛИЯ-
ШЕФ
НЕЧЕРНОЗЕМЬЯ ДНИ СЕНОКОСНЫЕ

К ИТОГАМ МЕСЯЧНИКА ПО ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ

Нынешнее лето не скупит
ся на осадки и тепло. После 
нескольких засушливых лет 
нам. уральцам, как-то не
обычно видеть сочную зелень 
травы, которая густо запол
нила обочины дорог, высоко 
поднялась на лесных поля
нах, покрыла плотным ков
ром пустыри. Все это ра
дует глаз. И, конечно же, ос,- 
новная забота у сельских ме
ханизаторов в летние дни — 
создать прочную кормовую 
базу для общественного жи
вотноводства. Решению этой 
задачи сейчас должна быть 
подчинена деятельность спе
циалистов сельского хозяй
ства, райкомов и горкомов 
комсомола, комитетов
ВЛКСМ колхозов и совхозов 
области.

Нужно сказать, что учас
тие молодежи в заготовке 
грубых и естественных кор
мов стало первостепенным 
вопросом в работе многих 
комсомольских оранизаций 
Среднего Урала. Активно 
включившись в областной 
месячник, молодые тружени
ки села, рабочие промыш

ленных предприятий, школь
ники внесли и вносят достой
ный вклад в накопление кор
мов.

В Алапаевском районе, 
например, сейчас заняты се
нокосными работами 2575 
молодых тружеников колхо
зов и совхозов, рабочих пред
приятий, учащихся городских 
и сельских школ. К концу 
месячника алапаевцы загото
вили более 40 тонн веток 
хвойных деревьев, около 100 
тонн крапивы и других ди
корастущих трав, выкосили 
более 300 гектаров сенокос
ных угодий. Особенно хоро
ню обстоят дела в совхо
зах «Арамашевский» и «Ки
ровский». Каждые субботу и 
воскресенье арамашевцы и 
кировцы проводят субботники 
и воскресники, в которых 
участвуют все комсомольцы 
хозяйств. Так, 3 июля ком
сомольцы совхоза «Арама- 
шевскин» заготовили более 
3 тонн крапивы.

В этих хозяйствах созданы 
комсомольско - молодеж
ные звенья для заготовки 
кормов. В совхозе «Киров-

ский» скашиванием трав за
нимаются молодые механи
заторы В. Кузьминых, 
В. Нечкин и другие комсо
мольцы.

Создание прочной кормо
вой базы назвали задачей 
номер один и молодые тру
женики сел Пригородного 
района. На их счету сейчас 
более 400 тонн витаминной 
травяной муки. Особенно хо
телось бы отметить работу 
птицеводов. Молодые рабо
чие Нижне тагильской 
птицефабрики и птицесовхо- 
•за «Петрокаменский» загото
вили за месяц 150 тонн пи
тательного порошка. Инте
ресно, что переработкой зе
леного сырья на агрегате по 
производству муки, установ
ленном на птицефабрике, за
нимаются ученики Покров
ской средней школы под ру
ководством опытного опера
тора Николая Андреевича 
Шишегова. «АВМ» рабо
тает круглосуточно. Ребята 
выполняют нормы на двести 
и более процентов.

Мы уже рассказывали о 
том, как приступили к заго- 
ммпмлпнкжкзсвванвкаавнакж

товке кормов комсомольцы и 
молодежь Красноуфимского 
района. Здесь в каждом хо
зяйстве созданы молодежные 
кормодобывающие коллекти
вы, комсомольские организа
ции хозяйств взяли шефство 
над агрегатами искусственной 
сушки травы. На сегодняш
нее число красноуфимцы со
брали около 100 тонн хвои, 
400 тонн дикорастущих трав 
и 650 тонн грубых кормов. 
Одновременно в районе ве
дется переработка зеленого 
сырья. Например, в совхозе 
«Красноуфимский» (секре
тарь комсомольской органи
зации Анатолий Макаров) 
сформировано три комсо
мольско - молодежных‘звена, 
которые подвозят травы к 
«АИСТу». В совхозе • «Кры
ловский» доставкой сырья 
к «АВМ» также занимаются 
молодые механизаторы. Чет
кая работа молодых — за
лог бесперебойной работы 
агрегатов. На крыловском 
«АВМ» сделано 120 тонн 
витаминной травяной муки.

И все-таки, когда анали
зируешь ход кормозаготовки 
в хозяйствах области, ви
дишь, что в дело пущены да
леко не все резервы, что тем
пы «зеленой жатвы» недос
таточно высоки. В области 
сейчас заготовлено около 20 
тысяч тонн витаминной му
ки, скошено на сено немно
гим более 6000 гектаров, по
лучено около 20000 тонн си-

лоса. Далеко не во всех хо
зяйствах используются на 
полную мощность «АИСТы» 
и «АВМ».

Нужно добиться такого по
ложения, чтобы темпы сено
коса возросли, чтобы на каж
дом агрегате по переработ
ке трав было получено не 
менее 2000 тонн питатель
ных кормов. Решение этих 
важных вопросов зависит 
и от комсомольских орга
низаций совхозов и кол 
хозов. Райкомам и горкомам 
ВЛКСМ, комитетам комсо
мола хозяйств нужно особое 
внимание обратить на созда
ние дополнительных комсо
мольско - молодежных кор
мозаготовительных отрядов, 
на четкую организацию труда 
молодых кормозаготовителей, 
на формирование бригад, об
служивающих «АИСТы» и 
«АВМ». Особенно это ка
сается комсомольских орга
низаций хозяйств Каменской 
зоны, которая пока отстает 
по темпам заготовительных 
работ.

Мы уже сообщали о том, 
что молодежный месячник 
по заготовке кормов по реше
нию бюро обкома комсомола 
будет продлен до 9 августа. 
«Зеленая жатва» продолжа
ется. Твой долг, комсомолец, 
сделать областной месячник 
ударным, внести достойный 
вклад в создание прочной 
кормовой базы для общест
венного животноводства!

Сообщение ТАСС

Есть стыковка!
7 июля 1976 года в 16 часов 40 минут московского вре

мени осуществлена' стыковка транспортного корабля 
«Союз-21» со станцией «Салют-5». После перехода космо
навтов Б. В. Волынова и В. М. Жолобова в помещение 
станции на околоземной орбите стала функционировать пи
лотируемая научная станция «Салют-5».

Программа работы экипажа орбитальной научной станнин 
предусматривает:

— исследование геолого - морфологических объектов зем
ной поверхности, атмосферных явлений и образований с 
целью получения данных в интересах народного хозяйства;

— исследование физических процессов и явлений в кос
мическом пространстве;

— проведение технологических экспериментов в условиях 
невесомости;

— медико-биологические исследования;
— испытания бортовых систем и аппаратуры станции.
Самочувствие товарищей Волынова и Жолобова хорошее.
Экипаж орбитальной станции «Салют-5» приступил к вы

полнению программы полета.

В ПРЕЗИДИУМЕ ВЕРХОВНОГО
СОВЕТА РСФСР

7 июля состоялось засе
дание Президиума Верхов
ного Совета РСФСР. В свя
зи с проведением третьей 
сессии Верховного Совета 
Российской Федерации де

вятого созыва Президиум 
обсудил вопросы, связанные 
с повесткой дня и порядком 
ее работы, принял постанов
ление по этим вопросам и 
передал соответствующие 
предложения председателю 
Верховного Совета РСФСР.

На заседании было заслу
шано сообщение председате
ля комиссии по промышлен
ности Верховного Совета 
РСФСР Р. С. Бобовикова о 
работе над проектом Кодек
са РСФСР о недрах.

Президиум рассмотрел

также вопрос «О работе Со
ветов депутатов трудящихся 
Кабардино - Балкарской 
АССР и Воронежской обла
сти по дальнейшему улуч
шению организационно-мас
совой работы в свете реше
ний XXV съезда КПСС». 
С докладом по этому вопро
су выступили председатель 
Президиума Верховного Со
вета Кабардино-Балкарской 
АССР М. Й. Геттуев и 
председатель исполнитель
ного комитета Воронежско
го областного Совета депу
татов трудящихся Н. А. Ев- 
сигнеев.

Заседание вел председа
тель Президиума Верховно
го Совета РСФСР М. А. Яс
ное. (ТАСС).

Заседание Совета Старейшин
Верховного Совета РСФСР

7 июля в Большом Крем
левском дворце состоялось 
заседание Совета Старейшин 
Верховного Совета РСФСР, 
на котором были обсуждены 
вопросы, связанные с повест
кой дня и порядком работы 
третьей сессии Верховного

Совета РСФСР девятого сем 
зыва.

Заседание вел председатель 
Верховного Совета РСФСР 
В. А. Котельников.

В работе Совета Старейшин 
принимал участие председа
тель Президиума Верховного 
Совета РСФСР М. А. Яснов.

Полным ходом идет 
строительство седьмого 
энергоблока на Рефтин
ской ГРЭС. После введе
ния в строй этого блока 
на 500 тысяч киловатт 
станция достигнет проект
ной мощности.

В рядах строителей — 
бригада монтажников 
Рефтинского монтажного 
участка управления 
«Уралспецэн е р г о м о н- 
таж», возглавляемая Васи
лием Филипповичем Пче
линым. В эти дни она за
нята на монтаже уникаль
ной бетонной галереи 
топливоподачи седьмого 
энергоблока.

На снимках: бригада 
В. Ф. Пчелина; монтажни
ки комсомольцы А. Лит
винов, В. Авдюков.

Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

№ 26 треста «Свердловск- 
гражд анстрой».

5. Григорьеву Олегу Алек
сеевичу — начальнику строи
тельного управления № 15 
Свердловского домострои
тельного комбината.

6. Дементьеву Михаилу Фе
доровичу — проходчику шах-

Указ Президиума Верховного Совета РСФСР

О присвоении почетного звания 
заслуженного строителя РСФСР
работникам строительных 
организаций «Главсредуралстроя» 
Министерства строительства 
предприятий тяжелой
индустрии СССР щиков строительного управ

ления № 3 треста № 88.
3. Бухтоярову Михаилу Сер-

тостроительного управления 
№ 4 треста «Бокситстрой».

7. Зорину Леониду Михай
ловичу — бригадиру арматур
щиков строительного управле
ния № 2 треста «Сеердловск- 
промстрой».

8. Макарову Петру Павлови
чу — плотнику строительного 
управления № 23 треста
«Уралмашстрой».

9. Наймушину Геннадию 
Степановичу — бригадиру 
комплексной бригады строи
тельного управления № 7 
треста «Качканаррудстрой».

10. Стукаловой Валентине

• ФУТБОЛ 
«КОЖАНЫЙ МЯЧ»

ПЕРЕД
ФИНАЛОМ

За заслуги л области строи
тельства присвоить почетное 
звание

Заслуженного строителя 
РСФСР

1. Белкину Леониду Ивано
вичу — бригадиру комплекс
ной бригады строительного 
управления № 2 треста «Се- 
верскстрой».

2. Бобровой Анне Михай
ловне — бригадиру кровель-

геевичу — машинисту экска- Дмитриевне —- бригадиру ар-
еатора специализированного матурщиков строительного уп-
управления механизации № 4 равнения «Металлургстрой»
треста «Строймеханизация» треста «Тагилстрой».
№ 1. 11. Хазиеву Галимше — ма-

4. Гвоздеву Николаю Але <- шинисту экскаватора специа- 
сеевичу — бригадиру плотни- лизированного управления 
кое строительного управления № 2 треста «Тагилспецстрой».

Председатель Президиума Верховного Совета ^РСФСР
Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР 

X. ПЕШКОВ.
МОСКВА, 7 июля 1976 года

Во всех городах, где прохо
дят областные финальные иг
ры на призы Всесоюзного клу
ба «Кожаный мяч», команды 
юных футболистов разбиты на 
две подгруппы, и на первом 
этапе турнира важно попасть 
в число сильнейших команд 
своей подгруппы, так как 
только это дает право на за
ключительные решающие иг
ры. И ребята стараются сы
грать как можно лучше каж
дый матч.

В Качканаре очередной тур 
был бескомпромиссным, все 
четыре встречи прошли с 
большим подъемом. В этот 
день на стадионе «Строитель», 
где сейчас проводят свои пое
динки ребята, не было зафик
сировано ни одного ничейного 
резмльтлта. Самый крупный 
счет был во встрече севепо- 
уральечогл «Упг5гь”а»* с невь
янским «Космосом» — 5:1 в

МЫ — ЗА МИР!

ВЕСКОЕ СЛОВО 
УРАЛЬЦЕВ
Рабочий одного из пред

приятий Режа В. Д. Постни
ков в эти дни обратился к 
своим товарищам с призы
вом—выполнить пятилетку -в 
четыре года. Призыв этот 
уже подхвачен. С такой же 
инициативой выступают тру
дящиеся многих предприя
тий области. Комсомольско- 
молодежная бригада Влади
мира Винокурова из цеха 
№ 3 Серовского механиче
ского завода обязалась вы
полнить план двух лет деся
той пятилетки к 60-й годов
щине Великого Октября. 
Одна из комсомольско-мо
лодежных бригад Ирбитско 
го мотозавода включила в 
свой состав Сальвадора 
Альенде, а его заработную 
плату решила отчислять в 
фонд строительства мону
мента в память героев меж
дународного коммунистиче
ского и рабочего движения.

Фрезеровщик механиче
ского цеха Свердловского 
завода транспортного маши
ностроения имени Свердло
ва А.Г. Назаров обратился к 
своим товарищам с призы
вом встать на трудовую вах
ту мира и выполнять норму 
в эти дни на 130 процентов.

Комсомольско - молодеж
ная бригада механика-брига
дира Свердловского резерва 
проводников А. Я. Кудря
шовой решила отработать 
один час и заработанные 
средства перечислить в Фонд 
.мира. А труженики швей
ной фабрики и автотранс
портного объединения
стройуправления Красно- 
уральска предложили рабо
тать так, чтобы средства от 
сэкономленного сырья пере
числить в Фонд мира. Таким 
весомым взносом в дело ми
ра скрепляют уральцы свои 
подписи под новым Сток
гольмским воззванием.

пользу футболистов «Ураль
ца». В игре салдинсного «Стар
та» и свердловского «Шинни
ка» исход упорного поединка 
решил лишь единственный 
мяч. забитый свердловскими 
футболистами (1:0). Два матча 
закончились с одинаковым 
результатом: «Дубрава» (Бе
лоярка) — «Звездочка» (Ка
менск-Уральский) — 1:3, *Ди- 
намо» (Нижняя Тура) — 
«Юность» (Нижний Тагил) — 3:1.

В первой подгруппе качка
нарского турнира лидируют 
юные футболисты из Камен- 
ска-Уральского, набравшие че
тыре очка, и «Юность», у ко
торой три очка. Во второй под
группе по четыре очка имеют 
юные футболисты «Уральца» 
и «Шинника».

В Серове, во встречах команд 
среднего возраста, прошедший 
тур зафиксировал в четырех 
встречах лишь три гола. С 
нулевыми ничейными резуль
татами завершились поединки 
«Зари» (Арти) с «Разведчиком» 
из Нижнего Тагила и «Юности» 
из Серова с «Искоркой» — 
командой ребят из рабочего 
поселка Верхнейвинска. «Пар
тизан» из Ревды выиграл У 
«Благодати» из Кушвы — 1:0, 
а ребята из Нижнесергинского 
района, команда «Михайло- 
вец-2», выигпала у «Олимпа» 
из Верхней Пышмы — 2:0.

А в Верхней Пышме у са
мых юных футболистов матчи 
закончились так: «Олимп» 
(Свердловск) — «Орленок» 
(Реж) — 0:0, Полевской —
«Вихрь» (Ирбит) —0:1, «Олимп» 
(Верхняя Пышма) — «Космос» 
(Карпинск) — 3:0. Полевской — 
«Искра» (Сысерть) — 2:1. «Ор
ленок» — «Юный техник» 
(Кппсчптурьчн-^) —

Ззвтт — последний день 
турнира.

Заседание Мандатной комиссии 
Верховного Совета РСФСР

7 июля состоялось заседа
ние Мандатной комиссии Вер
ховного Совета РСФСР, на 
котором были проверены 
полномочия депутатов, из

бранных по отдельным изби
рательным округам вместо 
выбывших депутатов.

Заседание вел председатель 
комиссии В. М. Борисенков.

Третья сессия Верховного Совета РСФСР девятого созыва

ЗАБОТА О БЛАГЕ
НАРОДА

Неотъемлемой частью ус
пешного выполнения социаль
ной программы десятой пяти
летки партия считает дальней
шее увеличение производства 
добротных товаров, отвечаю
щих современным требовани
ям. «Это — дело огромного 
политического и экономиче
ского значения, непосредст
венно связанное с выполне
нием программных установок 
партии», — сказал с трибуны 
XXV съезда КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев.

Увеличение производства и 
улучшение качества товаров 
народного потребления в Со
ветской России — один из ос
новных вопросов, который об
суждает третья сессия Верхов
ного Совета РСФСР девятого 
созыва. Она начала работу 
8 июля в Москве, в Большом 
Кремлевском дворце. Здесь 
собрались депутаты — пос
ланцы всех автономных рес
публик, краев и областей Рос
сийской Федерации.

Бурными, продолжительны
ми аплодисментами, стоя, 
встретили депутаты и гос
ти товарищей Л. И, Бреж
нева, Ю. В. Андропова, В. В. 
Гришина, А. А. Громыко, А. П. 
Кириленко, А. Я. Пельше, Н. В. 
Подгорного, Д. Ф. Устинова, 
Б. Н. Пономарева, М. С. Соло- 
менцева, И. В. Капитонова, 
М. В. Зимянина, К. У. Чернен
ко.

Сессию открыл председа
тель Верховного Совета 
РСФСР депутат В. А. Котель
ников.

Утверждается повестка дня 
сессии:

1. О задачах советских и 
хозяйственных органов Рос
сийской Федерации по увели
чению производства и улуч
шению качества товаров на
родного потребления в рес
публике в свете решений XXV 
съезда КПСС.

2. О проекте Кодекса 
РСФСР о недрах.

3. Об утверждении указов 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР.

С докладом о задачах со
ветских и хозяйственных орга

нов Российской Федерации по 
увеличению производства и 
улучшению качества товаров 
народного потребления в рес
публике в свете решений XXV 
съезда КПСС выступил пер
вый заместитель председателя 
Совета Министров РСФСР 
В. И. Воротников.

От имени всех тружеников 
Российской Федерации док
ладчик заверил Центральный 
Комитет КПСС, Советское пра
вительство и лично Генераль
ного' секретаря ЦК КПСС то
варища Л. И. Брежнева в том, 
что трудящиеся приложат все 
силы и творческие способно
сти для успешного претво
рения в жизнь величе
ственной программы эконо
мического и социального 
строительства, намеченной 
XXV съездом КПСС.

На утреннем заседании в 
прениях по докладу выступи
ли секретарь Московского 
горкома КПСС депутат Л. А. 
Борисов, первый заместитель 
председателя исполкома Мос
ковского областного Совета 
депутатов трудящихся депутат 
В. П. Прохоров, председатель 
исполкома Ленинградского 
городского Совета депутатов 
трудящихся депутат Л. Н. 
Зайков, председатель Прези
диума Верховного Совета Бу
рятской АССР депутат Б. С. 
Семенов, ткачиха! костромско
го льнокомбината имени В. И, 
Ленина депутат В. Н. Плетне
ва, председатель исполкома 
Алтайского краевого Совета 
депутатов трудящихся депутат 
В. Н. Раевский, министр лег
кой промышленности, РСФСР 
депутат Е. Ф. Кондратьков, 
второй секретарь Свердлов
ского обкома КПСС депутат 
Е. А. Коровин.

В своих выступлениях депу
таты подчеркивали, что совет
ские люди горячо одобряют 
политическую линию и прак
тическую деятельность Цент
рального Комитета партии, 
его Политбюро во главе с Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И. Бреж
невым.

ДРУЖБЕ- КРЕПНУТЬ!
Это уже стало традицией— 

ежегодно на период летних 
каникул группа ребят Сверд
ловской области выезжает в 
пионерские лагеря чехосло
вацких городов-побратимов, и 
в свою очередь наша область 
встречает юных гостей из 
ЧССР.

Вчера в Свердловск при
была группа пионеров из За
падночешской области. 30 
школьников из Карловых Вар,

Домажлице, Соколово прове
дут лето в пионерских лаге
рях нашей области. В аэро
порту Кольцсво ребят встре
чали представители областно
го Совета профсоюзов, работ
ники пионерских лагерей, бю
ро «Спутник». Затем, после 
короткой экскурсии по Сверд
ловску, красочно украшенные 
автобусы доставили ребят не 
места отдыха. Пионерские ла
геря нашей области приветли
во встретили гостей.
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В музее трудовой и боевой славы Артинского механического 
завода экспонируется любопытный дбкумент — указ Петра 
Великого. «В Шацкой провинции воеводе Федору Ляпунову,— 
гласят его строки. — Понеже в разных краях как Курляндии, 
в Лифляндии, так же в пруссах у мужиков обыкновение такое, 
что хлеб снимают вместо серпов малых носницами с граблями, 
что перед нашими серпами гораздо скорее и выгодно, так что 
средний работник за десятерых отрабатывает. Из сего видно, 
какое великое подспорье будет в работах...».

Далее в петровском указе предписывается воеводе отобрать 
группу крестьян и отправить учиться владению косами, а так
же перенять опыт по их изготовлению, чтобы делать косы во 
всех провинциях России.

А вскоре и родилось в Артях производство сельскохозяйст
венного инструмента. И вот уже полтора столетия изготовля
ют здешние умельцы звонноострые косы. Оказывается, в наш 
технический век это мирное оружие хлебороба пользуется 
большим спросом как в нашей стране, так и за рубежом. Ао- 
тинцы отправляют свои изделия в десяток государств. А на 
прошлогодних международных соревнованиях в Турции ураль
ские косы признаны лучшими в мире.

ЗВЕНИ
УРАЛЬСКАЯ
КОСА
Технология производства 

•кос была схожа с производ
ством булатных мечей и са
бель. Изготовлялись они 
раньше только методом сво
бодной ковки на специаль
ных молотах. Более сорока 
операций проходила заготов
ка, прежде чем из куска ста
ли превратиться в звенящую 
косу. В Артях в свое время 
трудились известные рус
ские металлурги, такие, как 
создатель отечественного бу
лата Павел Аносов, профес
сор Николай Косса, акаде
мик Грум-Гржимайло. Они- 
то и отработали эту техноло
гию, которая полтораста лет 
оставалась неизменной. Но 
спрос на инструмент увели
чивался, да и труд кузнецов 
был1 тяжелым, а ковка — 
сложным процессом. Все это 
и заставило артинцев занять
ся поиском новой технологии 
изготовления кос.

На заводе для этого созда
ли группу, которую возгла
вил Иван Степанович Пар
фенов. Выбор на него пал 
не случайно. Парфенов про
работал на заводе почти со
рок лет, пройдя путь от ко
пировщика до главного тех
нолога предприятия. Он зна
ет производство до тонкос
тей, хорошо: изучил каждую 
операцию, каждый механизм.

Новаторы учли опыт 
своих предшественников, ко
торые до них пытались соз
дать новую технологию изго
товления кос. Было это вско
ре после войны. Ученые, ко
торых привлекали к работе, 
не поверили в затею артин
цев. И дело затихло.

На этот раз поиск шел бо
лее настойчиво и устремлен- 
ио. Специалисты побывали 
•на разных предприятиях 
страны, познакомились со 
схожими производствами. 
Вскоре они пришли к мне
нию: косы надо не ковать, а 
прокатывать на специальных 
■станах. Дирекция завода со
гласилась с их предложени
ем. Иван Степанович Парфе
нов хорошо помнит те напря
женные дни поисков, когда 
люди трудились, не считаясь 
с временем, проверяя один 
вариант за другим, чтобы 
оставить из множества пред
ложений единственно верное.

— Нам удалось найти под
ходящее оборудование на 
Воронежском кузнечно-прес
совом заводе. Это ковочные 
вальцы, — рассказывает 
И. С. Парфенов. — Позна
комились с чертежами, ха
рактеристиками агрегатов. 
Вальцы отвечали нашим тре
бованиям.

Артинцы заказали обору
дование. Установили его на 
заводе. Испытания подтвер
дили, что выбор сделан удач
но. Запустили один агрегат, 
другой.

Построили новый цех, ус
тановили в нем современное 
оборудование. Осваивать но
вое производство поручили 
Ивану Степановичу Парфе-

лась его прочность. Сейчас 
делаем один, скоростной на
грев токами высокой часто
ты, поэтому обезуглерожива-
ния не 
прежде 
длилось 
ученики

происходит. Если 
обучение кузнецов 
года два, то сейчас 
становятся рабочи-

ми в течение полумесяца.
Новый способ производст

ва высвободил несколько 
сот рабочих и позволил на 
два миллиона штук увели
чить Выпуск кос в год. Осо
бенно хорошо потрудились 
артинцы в предсъездовские 
дни.

— К съезду пришли с хо
рошими результатами, — 
вспоминает начальник це-
ха. Добились отличной
выработки. История нашего 
производства еще не знала 
такой производительности, 
как в те дни. И после съезда 
работаем в том же темпе. С 
начала года уже изготовили 
200 тысяч кос сверх плана.

Переход на прокатку по
зволил цеху работать рит
мично и без штурмовщины. 
Тон в соревновании задают 
вальцовщики Николай Алек
сандрович Трубеев, за отлич
ную работу в девятой пяти
летке награжденный знаком 
«Победитель социалистиче
ского соревнования 1975 го
да», ударник коммунистиче
ского труда Анатолий Федо
рович Гостевских, отмечен
ный орденом Трудовой Сла
вы третьей степени, Влади
мир Иванович Долбленни- 
ков, бригадир кузнецов сво
бодной ковки, который со 
своей бригадой занимал при
зовое место в соревновании 
по министерству и награж
ден знаком «Ударник девя
той пятилетки».

. Не узнать сегодня косно
го производства. Молодежь 
с удовольствием идет рабо
тать в новый цех. Не нара
дуются изменениям и вете
раны. Они тоже внесли свой 
вклад в создание новой тех
нологии. Ведь в поиске уча
ствовали не только специа
листы. но и рабочие. Такие, 
как коммунист, вальцовщик, 
кавалер ордена Трудовой 
Славы третьей степени Ана
толий Федорович Гостевских, 
который принимает самое 
активное участие в совер
шенствовании производства.

— Пришел я в 1946 го
ду в ремесленное училище 
и после его окончания все 
время на заводе, — вспо
минает А. Ф. Гостевских. — 
Немного поработал, в меха
ническом, затем в третьем,
а в основном все в пер-

нову, назначив его 
ником косного цеха, 
вых порах старички,

началь
на пер- 
извест-

ные в прошлом кузнецы, 
ежедневно заглядывали сю
да и недоверчиво качали го
ловами. Не верилось им, 
что вот на таких клетях ¡мож
но сделать прочную косу. Но 
расчеты новаторов блестяще 
подтвердились. Косы стали 
получаться даже лучше.

вом цехе. Там были молоты, 
«хвостовые» назывались. 
Потом на пневматические 
перешли. Сейчас прокат — 
очень прогрессивный метод. 
Качество стало лучше. Про
изводительность труда на
много увеличилась. Мы ра
ботаем в три смены. Кол
лектив участка постоянно 
перевыполняет план. В пос
ледний месяц мы достигли 
наивысшей производитель
ности труда. И в этом ме
сяце не снизим темпов ра
боты.

Создание технологии изго
товления кос методом про
катки приравнено к подвигу. 
За мужество и героизм во 
время войны разведчик Иван
Степанович Парфенов 
гражден медалью «За

на- 
отва-

л-о,
Качество не пострада- 

а наоборот, улучши-
лось, — поясняет Парфенов.
При ковочной технологии
требовалось заготовку на
гревать восемь раз. Конечно, 
при таком количестве нагре
вов поверхность металла 
обезуглероживалась, снижа-

гу» и орденом Красной Звез
ды. За создание нового, ори
гинального метода производ
ства кос коммунист И. С. 
Парфенов отмечен орденом 
Октябрьской Революции, а 
А. Ф. Гостевских награж
ден орденом Трудовой Сла
вы третьей степени.

В. ПАВЛОВ.

РЕПЛИКА «ПОДНОЖКА»
Закончились выпускные эк-

замены восьмиклассников.
Первая учеба

Любина. Деревенька, которую сыщешь даже не на каждой карте Свердловской об
ласти. Но в 20-е годы регулярно, пять лет подряд, ездил в нее наш знаменитый 
уральский писатель П. П. Бажов, и на основе любинских впечатлений в 1930 году из
дал книгу очерков «Пять ступеней коллективизации». Справедливое землеустройст-
во, общий севооборот. машинное товарищество, обобществление полей и рабочих
лошадей, вступление в краснополянский «Гигант» — таков путь любинских кресть-
ян к сельскохозяйственной артели. 

Маленькая Любина — 50 дворов была тогда явлением уникальным, удивитель-
ным. Не случайно в нее вместе с П. П. Бажовым в 1925 году ездил член ЦИК 
Зенькевнч, чтобы изучить и распространить байкаловскин опыт. О ней писали цент
ральные газеты, ее опыт перенимали юные колхозы страны. В 1924 году это был 
первый в нашей области колхоз по зажиточности и по числу хозяйств: вся дерев
ня — колхоз.

Здесь, на любинских полях, в сельхозартели «Победа» впервые на Урале зароко-
тал, пугая единоличников и агитируя за колхоз, первый в нашей области 
«Фордзон». Привел его из Свердловска в ” * ж
торист Николай Григорьевич Воинков.

Именно любинцы в 1928 году получили
жай: с гектара 17 центнеров пшеницы.

Влияние крупной партийной организации 
было в деревне настолько сильное, что,

трактор
Любину первый в нашей области трак-

самый большой в Ирбитском округе уро- 
22 — овса и 31 — ячменя.
— 12 коммунистов — и комсомольцев 
«добровольно» бросив свои дома, пересе-

лились на хутор любинские кулаки.
Через три года мы будем отмечать 50-летие коллективизации и 100-летие со дня 

рождения П. П. Бажова. И эти два события, мне кажется, имеют между собой 
связь. 50 лет назад Любиной заинтересовался Бажов. Какой он ее увидел? Какой 
она была тогда, 50 лет назад? Об этом хочется рассказать молодым читателям.

Агитация
Любили мужики посидеть 

вместе. Лошадь управят, коро
венке сенца кинут, кисеты 
полнехонько насыплют — ив 
пожарную. Сидят. Смолят. Не 
спеша разговор ведут:

— Ну, мужики, хоть и го
лодно в 21-м было, а выдюжи
ли, свою школу мы сами по
строили...

— Верно. И землю по спра
ведливости первые в Ирбит
ском округе поделили.

— Лошадь вот одна. Как па- 
хать-то буду?

— Давай вместе, Василий 
Архипович?

— Давай попробуем, 
очереди...

по

— И народный дом постро
им все вместе...

А потом — мечтательно:
— Один бы хоть дом квар

тир на 50—60...
— Новая бы деревня была...
А работают каждый на сво

ем наделе. Пестрота — полос
ки, межи.

— Давайте, мужики, разо
бьем поля по годам и куль
турам — общий севооборот. 
Вот если б работать вместе...

— Скажи вот, Дмитрий Ва
сильевич, — обращаются к Во-
инкову. Ты — партийный.
Что товарищ Ленин о коопе
рации пишет?

— Лени>н-то? Без колхоза и 
машин, говорит, нам из бед
ности не вылезти. Трактор один
сто лошадей заменит, 
нужен.

— Ав председатели 
нем нашего Николая 
кова.

Колхоз

8ЫД8И-
В айн

Незаметно и ненавязчиво, не 
отпугивая середняка и соблю
дая ленинский принцип доб
ровольности, вели незаметйую 
и великую работу сельские 
коммунисты. Это бурное, пе
реломное время первый пред
седатель Любинского колхоза 
«Победа» Н. Г. Воинков пом
нит отлично и сейчас. Как это 
происходило тогда, рассказал 
Николай Григорьевич.

Первые
шаги

Приехал я с германской в 
Любину — выбрали в Совдеп. 
Выполнял в Совете обязанно
сти и председателя суда. Тог
да законы какие были? Старые 
отменили — новых нет. Руко
водствовались, как говорили, 
революционной совестью. Кто 
что наделал, кто пожар устро
ил... — штраф дашь, мостик 
починить присудим. Да мало

Перед многими из них, каре и 
перед десятиклассниками, вста
ет вопрос: «Кем быть?». И в 
том, что юноши или девушки 
окончательно избрали свою бу
дущую профессию еще в вось
мом классе, нет ничего стран-

классе. Вторая
я девятом 

ГПТУ № 90,
Третья — ГПТУ № 77. Выбирай 
любую. Туда и положим твои 
документы. Там будешь учить-

него, а тем более плохого.
Ведь всеобщее среднее обра
зование у нас в стране осуще-
ствляется по трем 
техникумы, средние 
общеобразовательная

каналам: 
училища, 

школа.
Но, к сожалению^ некоторые

директора
ных школ стараются

общеобразоватсль-

средствами 
ника 8-го

заставить
любыми 
выпуск-

Но что делать тогда тем, кто 
желает получить специальность 
другого профиля? А не ту. что 
дают в ГПТУ № 77 и № 90 
Верхней Пышмы?

Смириться и «ждать у моря 
погоды»? Или же обивать по
роги вышестоящих инстанций? 
Как это пришлось делать Ан
дрею Патрушеву и Сергею Бе
ляеву. восьмиклассникам этой 
школы.

класса продолжить
учебу в девятом классе.

К примеру, можно взять шко- 
| лу № 25 города Верхняя Пыш; 
7 ма, где директором Андрей 

I Степанович Голубев. В данной 
школе пошли по такому пути. 

I Тем, кто пожелал продолжить 
■ учебу в училище или техни- 
■ куме, свидетельства о восьми- 

I летнем образовании и харак- 
• теристики... не выдают. Таких 
Lвызывает к себе в кабинет ди

ректор и предлагает:
— Перед тобой три папки.

Им нравится 
лезнодорожника.

профессия же-
но

рямства директора
из-за уп- 

ребята не
могут получить свои докумен
ты и отнести их в соответству
ющее учебное заведение.

А вот в школе № 126 города 
Свердловска избрали другой 
путь. Выпускнику восьмого 
класса Павлу Кушнерову умуд
рились выдать свидетельство... 
без печати. Здесь свой метод. 
Отработаешь две недели, тогда
поставим печать, 
только дивиться, 
каждой школе

Приходится 
Как так? В 
проводится

БЫЛИ
поиск
КРАЕВЕДА

ли что тогда было... Это еще 
до колчаковщины. Ни телефо
на, ни другой связи не было. 
Колчак уж Ирбит занял, а
мы судим самогонщика
Слышим, лошадиный топот: 
едут белые.

...Демобилизовался из Крас
ной Армии в 1922 году. До
мой приехал. Год работал в 
Байкалово председателем об
щества взаимопомощи. Голод 
был страшный: кулаки спрята
ли хлеб. Придешь в райиспол-
ком 
чи...

А
Дем

— очередь: учителя, вра-

Хлеба!
где его возьмешь? Най- 
кулацкую яму — этим и

снабжали.
Потом — избрали членом 

исполкома и председателем. 
В 1924 году в Любиной орга
низовали сельхозартель. Му
жики избрали меня председа
телем. Я не отказался, конеч
но. Колхоз, скажу, был об
разцовый. Самый крупный в 
Ирбитском округе — вся де
ревня.

Писали о нас и центральные 
газеты. Представители облзем- 
управления часто навещали. Я 
выписывал газеты и как-то вы
читал: пришли в Екатеринбург 
«Фордзоны». Говорю:

— Давайте, мужики, купим 
трактор?

Собрали денег. Сдал 947 
рублей, а трактора все нет и 
нет. Злорадствовали единолич
ники из других деревень:

— Коммунисты деньги за
брали...

— Пахать на чем будете?..
Только-только отсеялись на 

лошадях, а нам телефоно
грамма: «Трактор». Я еще в 
армии был шофером. Маши
ну знал. Пришлось одновре
менно быть и председателем,
и трактористом, 
хали.

— Молотилку, 
надо сложную.

Пары вспа-

говорю,—

Купили. Обмолотили свой 
хлеб и соседний: что трактор 
будет простаивать? Сделали 
тракторную' мельницу. Замеча
тельно зажил колхоз.

Павел Петрович Бажов о 
нас так в то время написал:

локольчиками лошади подъез
жают. А рядом мельница та
рахтит. — Лошадь испугалась, 
и пассажиры вылетели прямо 
мне под ноги. Фотоаппарат 
вывалился у одного.

Павел Петрович, не успев 
отряхнуться, сразу говорит:

— Мы из редакции «Кресть
янской газеты». Где здесь мо
жно увидеть тракториста Воин
кова?

танавливался. Очень осуждал
потом, когда я 
хоза, — правда, 
воле.

Книжку «Пять 
лективизации»

ушел из кол- 
не по своей

. ступеней кол- 
мне сам при

слал. У меня она все эти годы
была. Выпросили недавно 
Байкалово: собирают музей.

Мой дед
— Я
Павел
— На 

А где у 
вет?

— Я
— Вы

и есть.
Петрович рассмеялся: 
лодца и зверь бежит, 
вас председатель жи-

здесь вырос

председатель...
что, в двух лицах?

— Приходится, мало специ
алистов.

— Переночевать надо.
— Поехали ко мне, пере

ночуем.
Подъехали к моему дому.
— Там пустые окна. Никто

Нынче Любина — отделение 
совхоза «Мурманский». Дере
веньке, невеликой и до рево-
люции, в наше время 
везло. Обвилась одной 
кой вокруг холма — не 
20 домов.

Пейзаж здесь скорее
нерусский, 
какой-то

не по- 
уЛОЧ- 

более

нем уральский
пушкинский.

пол я, и узкие ленточки

сред

Поля, 
лист-

ВНИ

«Огромная полоса пшеницы 
без всякой примеси и рядом 
черная полоса в 90 десятин 
парового поля так и бьют в 
глаза. Новые, прямые, све
жие оканазленные дороги 
и геометрически правильные 
подъезды дополняют картину».

Дали нам за хорошую кар
тину премию — второй трак
тор. Я обучил наших деревен
ских управлять им. Никто ведь 
у нас трактора-то раньше не 
видел. Даже когда по Ирбиту 
проезжали, толпа следом бе
жала. А в колхозе пахал — 
сбежались мужики из сосед-

не живет. Дыры. Нет кося
ков, — удивился Бажов.

Заехали во двор. Зашли в 
комнату. Топится железная 
печка — жена возится около 
нее. Павел Петрович вынима
ет трубку, закуривает. Начи
нается разговор о колхозе.

— Посмотреть бы, — гово-

венных лесов взбегают на по
логие холмы. На них в стари
ну, говорят, стояли мельницы.

Я долго любовался Любин
ским привольем, сходил на ре
чушку, которую местные жи-
тели зовут ласково Илень-

них деревень смотрят,
землю пальцем трут, проверя
ют, как трактор пашет.

Сила.., вздыхают вос-
хищенно.

Один старик на палку обло
котился:

— Это же нечистая сила!
Помню: когда загнали трак

тор ко мне на двор, мужики 
наши всю первую ночь дежу
рили около, заглядывали в 
щелку.

Три года председательство 
вал я. Потом направили меня 
в Еланский райком заворгот- 
делом. Сменил меня на пред-
седательском посту
Филиппович Воинков.

Благодарная память

Сергей

одно-
сельчан сохранила имена пер
вых колхозников-коммунистов: 
Владимир Иванович, Семен 
Иванович, Василий Архипович, 
Самсон Федотович, Дмитрий 
Васильевич, Филипп Трофи
мович, Николай Павлович Во- 
инковы, Матвей Зиновьевич 
Чистяков....

Со светлой улыбкой, считая 
его своим, вспоминают любин
цы П. П. Бажова. Помнит его 
и Николай Григорьевич Воин
ков.

Тогда я работал председа
телем колхоза в Любиной, Ба
жов — в «Крестьянской газе
те». Они с фотографом при
ехали ночью. У нас в пожар
ной только-только собрание 
закончилось. Смотрю: с ко-

«Пятилетке качества комсомольскую гарантию». Таков девиз комсомольцев и моло-
Петрозаводской слюдяной фабрики

имени 8 Марта. Комсомольско-молодежная бригада Надежды Январевой из цеха № 2 ка
либровки слюды занимает первое место в соревновании молодежных коллективов фабрики.

НА СНИМКЕ: Надежда Январева (в центре) с членами своей бригады.

дежи передового предприятия Карельской АССР

НА ПУТИ К МЕЧТЕ
профориентация. Педагоги и 
кадровые рабочие предприя
тий рассказывают о достоин
ствах той или другой профес
сии. А когда выпускник опре-
делился
школа (вдумайтесь

выборе профессии.
школа!)

ставит ему «подножку».
С каждым годом расширяет

ся у нас сеть средних проф-
техучилищ трехгодичным
сроком обучения. ПТУ с двух
годичным сроком обучения.
как правило. < 
курс с курсом 
молодежи.

Давно ушли 
времена, когда 
ли свысока. I

совмещают • свой 
1 школы рабочей

в прошлое те 
1 на ПТУ смотре- 
По технической

оснащенности, по уровню под
готовки молодых рабочих учи
лища области, пожалуй, ни
чуть не уступают общеобразо-
вафельным школам, 
понятнее позиция 
рации некоторых 
ставят одну цель —

И тем не- 
админист- 
школ, где

чой укомплектовать
любой це- 

девятые
классы, не учитывая желание 
самих ребят.

Пам кажется, что над этим 
вопросом следует серьезно за
думаться областному отделу 
народного образования, потому

р-ит.
— Сегодня поздно,

смотрим завтра,
по- 

пообе-
щал я.

Он вынимает книжку, рас
плачивается с ямщиком. Тот 
не стал пить чай, уехал.

Разговор пошел известно ка
кой: как колхоз, как настрое
ние...

Изба была двухэтажная. Же
на гостям постел-ила постели 
наверху.

— Время позднее, дорогие

ка. Есть сельсовет, начальная 
школа. В нее по утрам бегут 
детишки из Воинковой, Кон
драшиной, Щербачихи.

Тракторная мельница сохра
нилась. В бывшей школе (еще 
бажовских времен) — клуб. И 
ему не повезло — в аварий
ном состоянии, А «народного 
дома» — былой гордости лю- 
бинцев уже нет. Разрушены и 
разрушаются бесценные ре-
Л И'К В и и памятники начала

гости! пригласила.
Фотограф ушел, а Павел Пе

трович отказался.
— Я лучше на полатцах но

чую.
Утром чаю попили.

Пойдем, говорит,
смотреть хозяйство. Повел
их на скотный двор. Сходили 
на мельницу. Много было при
езжих крестьян, зерно привез-

коллекти'визации, Любинского 
славного былого. Деревня 
обезлюдела, молодежи нет.

О Бажове и его «Пяти сту
пенях коллективизации» лю
бинцы среднего возраста пом
нят. Подробности? За ними 
мне советовали сходить к В. А. 
Воинкову, первому колхознику, 
коммунисту и к председате
лю сельсовета Ф. Н. Лошкаре
вой:

ли, ними потолковал.
Вечером в народном доме, 

построенном своими силами, 
собрали собрание. Стал * он 
спрашивать, как строили, кто 
плотник. Кое-какие советы нам 
дал.

Второй раз приехал Бажов 
летом. Хлеба были уже боль- 
шенькими. Говорит:

— Вот и прекрасно, вот и 
хорошо.

Любуется:
— Хорошие хлеба растут.

Вечером к мужикам, к жен-

— Василий Архипович все 
помнит, да и у Филицаты Ни
колаевны — вон сколько запи
сано!

Но, к сожалению, источник- 
то этот не вечен. К кому и 
куда будут посылать любинцы 
через несколько десятилетий 
любопытных гостей? Нет даже 
плохонького музея ни в Лю
бинской школе, ни в Любин
ском «клубе». Да что в Лю
биной?

В Байкалово, в райцентре я 
спрашивал о музее у местных 
жителей. Те пожимали пле
чами:

щинам подсядет, 
очень хитренький

Он был 
мужичок.

Беседуем — а он все на ка
рандаш потихоньку... Любовал
ся нашим урожаем и в 1927 
году.

— Не сравнишь, говорит, 
хозяйство с единоличным.

Я в Свердловске у него но
чевал. А он у меня всегда ос-

Тот 
в ому

Не знаем....
же вопрос задал пер- 

секретарю райкома
ВЛКСМ Игорю Вздорнову.

— Музей? Музея нет. Нача
ле собирать его директор До
ма пионеров Михайлишева 
Лидия Дмитриевна. Года че
рез три откроем.

Странно слышать такие сло-

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

что задача, стоящая и перед 
школами, и перед училищами — 
общая: воспитание и обучение 
молодого поколения.

А. ГУРСКИИ, 
нешт. корр.

ОТ РЕДАКЦИИ:
Когда материал был подго

товлен н печати, редакционная 
почта принесла еще одно пи
сьмо на подобную тему. Вот 
оно:

«Дорогая редакция!
Я хочу, чтобы вы помогли 

мне.
Дело в том, что я окончила

образования, и училище, в 
торос я хочу поступить, 
среднее ПТУ.

Что мне делать сейчас? 
советуйте.

ко- 
это

По-

Наташа А.
Полевской».

К сожалению, автор письма 
не назвала своей фамилии, не 

■ указала школы, где она учи
лась. Потому редакция .не мо
жет оказать девушке практи
ческую помощь. Но этот факт 
должен насторожить Полсв-
ской < 

. вания.
отдел народного образо-

восемь классов очень хочу
быть швеей. Но у меня нет воз
можности учиться этой спе
циальности, потому что меня 
насильно принуждают учиться 
в местном училище № 86. Там 
учат профессии строителя. А 
я, еще раз повторяю, хочу 
быть швеей.

Из школы, где я раньше учи
лась, мои документы без моего 
согласия отдали в ГПТУ № 86. 
И вот началась канитель с до-
кументами: никак не могу
получить их обратно. 

Я ведь не против среднего

решении 
вопросов

Администрирование в 
профориентационных 
недопустимо. Крайне

недопустимо та«же принужде
ние выпускника к учебе в не- 
понравившемся учебном заве
дении.

Комплектование местных
ПТУ, как и комплектование де-
вятых классов школ, зада-
ча первостепенной важности в 
районе, городе. Но при этом, 
безусловно, надо учитывать же
лание самих ребят. Как пра
вило. подобные «перегибы» до
пускаются в тех школах, где
профориентационная
была пущена на самотек.

работа

ва в наше время, когда лю
бая мало-мальская школа - 
уважающий себя завод стре
мятся создать свой музей — 
сохранить для потомства при
меты и своеобразие прожи
того, увековечить героев.

Что, разве героев в Байка- 
ловском районе нет? А обе
лиск с сотнями имен в Бай
калово? А имена десятков по
гибших на памятнике в Люби
ной? Но утрачиваются их ве
щи, отцветают фотографии. А 
герои полей?

— Возьмем в этом году по 
22 центнера с гектара. Наш 
район маленький, а по урожай
ности всегда в пятерке лучших 
в области... — с гордостью пе-
речисляет Игорь 
своего района.

Прошли недавно 
Игорь откровенно

достоинства

дожди, и 
рад:

— Хороший урожай будет...

И кто-то снова отличится на 
уборке этого урожая. Но имя 
его будет забыто: нет в Бай
калово музея. А он здесь 
очень нужен. И не просто, 
как обычно, краеведческий. А 
может быть — даже музей 
истории коллективизации 
Свердловской области (Байка- 
ловский район в этом отноше
нии был в числе первых).

Пока не поздно, можно со-
брать документы, вещи, 
поминания, фотографии 
вых колхозников, первых 
мун-истов. Найдется там,

вос- 
пер- 
ком-

ко-
нечно, уголок и для Бажова. 

Вспомним: скоро пятидеся-
тилетие коллективизации.
Два-три года — срок достаточ
ный, чтобы реставрировать 
бесценные реликвии коллекти
визации в Любиной, чтобы 
создать в Байкалово настоящий 
музей. Райком комсомола, вне 
сомнения, от шефства не от
кажется.

Пока же — печальный факт, 
подрастающие любинцы о де
дах своих мало что знают. 
Меня по Любиной сопровож
дал внук Воинкова. Встречные 
ребята спрашивают его:

— Куда ведешь?
Тот отвечает:
— Никуда!
Пусть через три года он, 

внук первого колхозника, 
скажет в подобном случае:

— В музей колхоза «Побе
да» веду и к Павлу Петрови
чу Бажову....

Скажет это с гордостью. То
гда не покинет родителей бу
дущий хлебороб, продолжит 
дело первых коллективистов.

...По дороге из Свердловска 
я познакомился с пареньком. 
Отслужил он в армии, рабо
тает в Свердловске, но почти 
каждую субботу спешит в род
ную деревню.

— Приеду — ив лес. Цве
тов наберу! Один раз из со
рока трав букет домой при- - 
нес. А раз зашел на клевео- 
ное поле: как пахнет! Прилег 
и три часа проспал... А в во
скресенье едет он снова в 
Свердловск.

— Стыдно в деревне оста
ваться. Что я, хуже других?

Стыдно... Но ведь этот па
рень и многие его сверстники 
могут с гордостью сказать:

— Мой дед еще здесь ра
ботал в 30-м году... И моя де
ревня — лучше всех. Куда же 
ехать?..

Эту гордость нужно воспи
тывать, бережно выращивать 
с Детского сада, со школьной 
парты. И музей в Байкалово 
был бы для этого неоценим.

Н. ЕЗОВСКИХ, 
краевед.СТАРЫЕ БЕДЫПАРКА

«Превратим Химмаш в соц
городок высокой культуры» — 
такой призыв встречаешь при 
въезде в район уралхиммашев- 
ских машиностроителей. Сам я 
старый химмашевец. И меня, 
как и многих других, волнуют 
вопросы досуга и отдыха жи
телей соцгородка. Не раз при
ходилось мне выступать по 
этим вопросам в печати.

Под рубрикой «Внимание: 
проблема!» в газете «На сме
ну!» 19 апреля 1975 года была 
опубликована моя корреспон
денция «Беды старого парка». 
В ней говорилось о том. что в
парке давно снесли 
театр, танцевальную 
ку, читальню. Сгнил 
ный сарай — эллинг

летний 
площад- 
деревян- 
для яхт.

Аттракционы требуют капи
тального ремонта. Благоуст
ройство и содержание парка 
крайне неудовлетворительно... 
О приведении парка в порядок, 
о шефстве над ним комсомоль
цев Химмаша ставился воп
рос в корреспонденции.

Редакция получила ответы 
на это выступление. Исполком 
Чкаловского ¡райсовета сооб
щил, что он рассмотрел вопро
сы улучшения благоустройства 
и дальнейшего развития пар
ков, скверов и баз отдыха тру
дящихся предприятий района. 
На предприятиях разработаны 
конкретные мероприятия по ре-
МОНТУ, 
тению 
щихся 
приятий

реконструкции и улуч- 
обслуживания трудя- 

Руководителями пред- 
соцгородка Химмаш

намечена определенная работа 
по реконструкции парка. Ис
полкомом райсовета работа 
предприятий до организации 
летнего отдыха трудящихся бу
дет взята под особый контроль.

В своем ответе редакции го
родской отдел культуры 12 
сентября ¡975 года заверил: 
«Отделом культуры Свердлов
ского горисполкома установлен 
контроль за выполнением на
меченных Чкаловским райис-

ХИММАША
полкомом 
приведению

мероприятий по
в порядок парка

поселка Химмаш».
И снова лето. Какие же из

менения произошли в благоуст
ройстве и работе парка благо
даря двойному контролю. Да
вайте заглянем сюда вместе.

Выходной день. Но па бас
кетбольной площадке пусто. 
Зато рядом, на двух скамей
ках, расположилась компания 
пьяных молодых людей. Возле 
скамейки — батарея пустых

тальня» В тени деревьев, на 
свежем воздухе, можно было 
почитать журналы и свежие 
газеты Читальню снесли, вновь 
ее строить не собираются.

Отдыхающие давно не слу
шали в парке хорошей лекции, 
концерта, выступлений артис
тов театров, не смотрели ки
нофильмы. Только одинокая 
кинобудка (остаток от летнего
театра) как «памятник»

бутылок, 
мух.

Пивной
уют - 
очень.

и

мусор, объедки,

павильон. Грязь, 
как следствие.

рой

ие
не

подчас, этичное поведе
ние посетителей. Все скамейки
и лужайки возле этого 
кого заведения заняты 
телями спиртного.

Часто на территорию 
влетают с бидонами на 
циклах поклонники пива.

питей- 
люби-

парка 
мото- 
Летят

они на ревущих мотоциклах и 
к летнему ресторану, мнмо дет
ских колясок и детей, гуляю
щих в парке. Недолго и до 
беды...

«Антикультура» и антисани
тария в парке никого не бес
покоят. Никто не следит здесь 
за порядком и чистотой. И не
вольно сравниваешь такое по
ложение дел с тем, что наблю
даешь в парке Уралмаша. Чис
тота. Ларчик открывается прос-

в этом парке порядок
поддерживается всеми сотруд-
никами.

За парком химмашевцев 
з а меч а тельна я. ж ивопйен а я 
сопарковая зона Ио там 
ни скамеек, ни беседок. А

де
нет 
по-

чему бы здесь по примеру пар
ка имени Маяковского не ор
ганизовать прокат гамаков, 
раскладушек, раскладных 
стульев? Удобно и для пожи
лых люден, и для родителей с 
детьми. Можно отдохнуть вда
ли от шума.

В былые времена в парке, 
в беседке, была «зеленая чн-

прежней культуры на поминает 
об интересных и заниматель-
ных мероприятиях, 
шихся здесь много

проводив- 
лет тому

назад.
...В выходные дни берег пру

да в парке усеян многими сот-
нями отдыхающих. Они це-
лыми семьями загорают на сол
нышке. А устроить хотя бы
примитивный пляж опять 
некому.

же

Год от года растет население 
соцгородка, а сервис отдыха 
остается все на том же низком 
уровне. Ни администрация, ни
общественные
У р а л х и м м а шз а вод а.
НИ И химмаша.

организации
Сверд-

11ижне-Исет-
ских заводов: металлоконструк
ций и железобетонных изделий, 
Свердловского насосного заво
да. автобазы № 3. СУ-10 трес

та «Свердловскхимстрой» не 
проявляют должной заботы о 
культурном отдыхе своих тру
дящихся.

Под особый контроль обязал
ся взять Чкаловский райиспол
ком работу предприятий по ор
ганизации летнего отдыха хим- 
машевнев. Контроль за выпол
нением намеченных райиспол
комом меродриятин установил 
городской отдел культуры.

Только 
контроль 
отпиской.

остался этот двойной 
простой бумажнрй

Н. ЧАЛЕНКО. 
общественный инспектор 

по охране природы, 
внештатный 

корреспондент.
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НАМ ТОЛЬКО ЧТО СООБЩИЛ ТЕЛЕТАЙП

• БУХАРЕСТ. На изве
стном курорте Кэлпмэнешти, 
расположенном в живопис
ной долине реки Олт, при
нял первых больных новый 
санаторный комплекс «Кэ- 
чиулаты». Комплекс осна
щен современным медицин
ским оборудованием для ле
чения ревматических забо
леваний.

• ВАШИНГТОН. Прак 
тически бесконтрольная 
продажа американского ору
жия за границу ведет к на
гнетанию международной 
напряженности во многих 
районах мира. Об этом зая
вил сенатор К. Кейс. По его 
словам, особую тревогу вы
зывает увеличивающийся с 
каждым годом объем про
даж американской боевой 
техники некоторым странам 
Ближнего Востока.

• КИТО. Здесь состоял
ся семинар рабочих и слу

жащих государственных 
предприятий Латинской 
Америки, в котором приня
ли участие представители 
Эквадора, Аргентины, Ко
лумбии, Панамы и Перу. 
Участники семинара обсуди
ли вопросы укрепления 
единства действий латино
американских трудящихся в 
борьбе за достижение под
линной политической и эко
номической независимости 
от США.

® РАНГУН. Правитель
ство Бирмы ввело полный 
государственный контроль 
над торговлей кожами. От
ныне министерство промыш
ленности является единст
венной организацией, имею
щей право закупать, выде
лывать, экспортировать ко
жи и изделия из них, а так
же распределять сырье 
между кожевенными пред
приятиями страны.

(ТАСС, 8 июля).
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НЕТ — РАСИЗМУ!НА ЧЬЕЙ МЫСТОРОНЕ?

Однажды вечером в сере
дине мая два иностранных 
студента, один индиец, другой 
ливанец, шли по лондонской 
улице поужинать в ресторан. 
Дойти до ресторана они не 
успели — по дороге были 
убиты четырьмя неизвестны
ми. Оба юноши лишь недав
но приехали в Англию, были 
заняты наукой и не имели 
врагов. И тем не мзнее они 
погибли. Индийские и афри
канские студенты, соседи уби
тых по общежитию, рассказа
ли, что и раньше случались 
подобные же нападения на 
«цветных».

Примерно в то же время, 
когда произошло убийство,

НРБ. «Решения XI съезда ЬКП — в жизнь!» — под таким де
визом работают сейчас болгарские трудящиеся. Молодежная 
бригада имени советского летчика-космонавта Шаталова на 
предприятии телефонной и телеграфной аппаратуры в Софии 
регулярно перевыполняет сменные задания, выпуская при 
этом продукцию только отличного качества.

НА СНИМКЕ: Мария Александрова и Ангел Ангелов прове
ряют оборудование телефонной станции, предназначенное для 

: СССР.

британское правительство го
товилось направить своего 
представителя в Анголу для 
встречи с английскими наем
никами, которых правительст
во молодой республики судит 
за участие в карательных ак
циях во время недавней вой
ны.

Каждый день каждому анг
личанину в подобных ситуа
циях приходится решать для 
себя вопрос — на чьей он 
стороне. Следует ли ему со
чувствовать убийцам черных 

студентов или осуждать их? 
Следует ли ему жалеть анг
лийских наемников, которых 
судит народ?

В мае в Бирмингеме были 
арестованы двадцать восемь 
человек во время демонстра

ция протеста против действий 
ультраправой партии «Нацио
нальный фронт». «Фронт» ор
ганизовал марш в поддержку 
домовладельца, вывесившего 
объявление о продаже дома, 
но только «английской», дру
гими словами, «белой» семье. 
В ответ тысячи рабочих, бе
лых и «цветных» предприняли 
контрмарш. Их разогнала кон
ная полиция, безжалостно ору
довавшая дубинками. Два
дцать восемь противников ра
сизма предаются теперь суду.

На чьей стороне должны 
быть симпатии англичанина в 
этом случае?

Английский народ в целом 
относится дружелюбно и со
чувственно к африканцам и 
азиатам, которые живут в Анг
лии, несмотря на то, что нас 
постоянно пытаются настроить

на другой лад.
Коммерческое телевидение 

передает очень популярную в 
Англии серию «Мир во время 
войны», в которой излагается 
история войны в соответствии 
с английским джентльменским 
кодексом. Похоже, стараются, 
насколько возможно, расска
зать правду. Привлекают к 
участию в передаче некоторых 
бывших нацистских министров, 
лакеев и секретаря Г итлера, 
но не обходят и узников кон
центрационных лагерей.
Обычная политика игры в 
«объективность».

Среди прочих есть фильм о 
нацистских лагерях смерти. 
Здесь использован докумен
тальный материал, говорящий 
сам за себя. Однако, когда се
рию продали южноафрикан
скому телевидению, этот 
фильм там не показали. Юж
ноафриканское правительство 
не разрешило его демонстра
цию на том основании, что 
он-де «не объективен». Но 
англичане помнят, что во вре
мя втооой мировой войны ны
нешний при мь эр-мин и стр
ЮАР Форстер, как и некото
рые его министры, поддержи
вал нацистов...

На чьей же стороне долж
ны быть наши симпатии в 
этом случае?

Недавно специальная комис
сия, назначенная палатой об
щин, сообщила о «плохих ус
ловиях и чрезвычайно низкой 
заработной плате «цветных» 
рабочих на английских пред
приятиях в Южной Африке». 
В докладе комиссии названо 
пятьсот английских фирм. В 
этом списке особо выделяется 
крупная горнодобывающая 
компания «Кейп индастриз». 
Зарплата девяти тысяч ее чер
ных рабочих ниже официаль
ного уровня бедности. Кстати, 
само английское правительст
во имеет акции в некоторых 
фирмах, действующих в ЮАР.

В о пр ос ы «справе д л ив ости», 
которые любит поднимать на
ша пропаганда, прямо проти
воположны понятию справед
ливости, как еэ принято пони
мать в общечеловеческом 
плане. А система, сделавшая 
жестокость, грабеж, преступ
ления своим повседневным 
делом и, более того, пытаю
щаяся убедить нас в спра
ведливости подобных деяний, 
становится жизненно неспо
собной. Она обрекает себя.

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский писатель.

(АПН).
Лондон.

В Москве завершил свою работу VI Всесоюзный съезд писа
телей. Свердловскую писательскую организацию представля
ли делегаты съезда — свердловские писатели Вадим Очеретин, 
Владислав Крапивин, поэт Лев Сорокин, и гость съезда — ре
дактор журнала «Уральский следопыт» Станислав Мешавкин.

Наш корреспондент попросил рассказать о работе съезда 
ответственного секретаря Свердловской писательской органи
зации Льва Леонидовича Сорокина.

• НАШИ ИНТЕРВЬЮ

В Нью-Йорке продолжаются выступления общественности, протестующей против закры
тия еще ряда детских учреждений города и увольнения 1500 служащих.

НА СНИМКЕ: «Мы нуждаемся в детских садах», — гласит надпись на плакатах в ру
ках этих детей, которые вместе с родителями приняли участие в сидячей демонстрации.

Фотохроника ТАСС.

УШС мшит
Раз в год Уарас одевается в траур. Раз в год замира

ет деловая жизнь в городке, расположенном в сердце 
перуанских Анд. Тысячи людей пешком, верхом на му
лах, в машинах направляются к подножию горы. Здесь 
на городском кладбище похоронены жертвы разрушитель
ного землетрясения, которое в конце мая 1970 года унес
ло в одной только столице департамента Анкаш около 
двадцати тысяч жизней. Живописная долина, раскинув
шаяся на высоте более трех тысяч метров и названная 
«перуанской Швейцарией», в считанные минуты превра
тилась тогда в долину горя и скорби.
В числе первых государств, 

оказавших помощь пострадав
шим, был Советский Союз. 
Гигантские Ан-22, пролетев ог
ромное расстояние, доставили 
в Перу автомашины, вертоле
ты. сборные домики, медика
менты, одежду, продовольст
вие. Был сооружен полевой 
госпиталь на 200 коек, пол
ностью оснащенный современ
ным оборудованием. В высо
когорную зону, пострадавшую 
от землетрясения, прибыли со
ветские врачи и медсестры. 
Специальные бригады на вер
толетах оказывали первую по
мощь пострадавшему населе
нию отдаленных и труднодос
тупных районов Анд. Совет
ские люди работали в слож
ных условиях высокогорья по
рой круглые сутки. Тысячи 
жителей Уараса и других на
селенных пунктов департамен
та Анкаш были спасены бла
годаря самоотверженности со

ветских медиков.
Прошло шесть лет. Искале

ченная' земля Анкаша залечи
ла раны. Построены новые до
ма, поселки. Выросли дети, 
выхоженные советскими вра
чами.

Неподалеку от советского 
госпиталя в сквере теперь воз
вышается памятник из гранит
ных глыб. На мемориальной 
доске выбито на русском и 
испанском языках:

«22 советским товарищам, по
гибшим в авиационной ката
строфе на пути в Республику 
Перу».

Тогда, шесть лет назад, один 
из самолетов, посланных на 
помощь пострадавшим в Перу, 
не долетел до цели...

В годовщину землетрясения 
здесь проходят митинги. К 
подножию монумента возла
гают венки. Минутой молчания 
чтят жители Уараса память 
погибших. В народе этот не

большой пока сквер торжест
венно называют парком пе
ру ано-советской дружбы.

Горожане помнят и ценят 
помощь, которую оказал Со
ветский Союз в трудный час. 
При каждой встрече с совет
скими людьми они выражают 
свою искреннюю благодар
ность, желают успехов. Вот 
малая толика того, что мне 
говорили в У а расе.

Эрмилио Гонсалес «Лопес, 
служащий: «Советские врачи 
оказали неоценимую помощь 
жителям нашего города. Мы 
признательны советскому на
роду и всегда будем помнить 
его добросердечие. Потому 
перуанские рабочие и служа
щие и заложили вокруг па
мятника этот парк...»

Эмилиано Оласа, мастер ху
дожественных промыслов: «Я в 
вечном долгу перед советским 
народом. Ваши врачи спасли 
жизнь моему четырехлетнему 
сыну...»

А председатель Народного 
Союза перуанских женщин 
департамента Анкаш учитель
ница Делия Санчес, выступая 
в эти дни на митинге, сказала 
так:

— Мы, женщины, собрались 
сюда, чтобы отдать дань ува
жения советским людям, при
шедшим на помощь нашему 
народу. Память об этом все
гда будет жить в наших серд
цах... В. ДУНАЕВ,

корр. АПН.
Уарас—Лима.

ДОБРЫЙ ДЕНЬ, 

УРАЛЬЦЫ!

ПЛЕНУМ

Нам охранять 
природу

Более ста тысяч, жите
лей нашей области являют
ся в настоящее время чле
нами Всероссийского об
щества охраны природы. 
Они многое делают по охра
не родной природы и рацио
нальному использованию 
природных ресурсов. На 
днях активисты общества 
собрались на свой очеред
ной пленум Свердловского 
областного совета, чтобы 
обсудить задачи областной 
организации по выполнению 
постановления VI съезда 
общества. Пленум состоялся 
в Свердловске, ■ в кинокон
цертном театре «Космос».

На пленуме с докладом 
выступил заместитель пред
седателя Свердловского обл
исполкома А. Н. Нестеров.

Н. КУЗЬМИН.
ФИЛАТЕЛИЯ

С коллекцией —
в «Артек»

Володя Брук, десятиклас
сник 13-й свердловской шко
лы, награжден путевкой а 
«Артек» за свое интересное 
увлечение. Вот уже шесть лет 
как Володя с большим инте
ресом собирает марки, бло
ки, конверты и открытки по 
теме, посвященной В. И. Ле
нину. Володя успешно участ
вует в выставках уже три го
да, неоднократно был на
гражден. Читает лекции в 
своей школе.

Правление Свердловского 
областного отделения Всесо
юзного общества филатели
стов наградило Володю за 
пропаганду филателии путев
кой в «Артек». И в «Артеке» 
он показывал свою вьтставкуо 
жизни В. И. Ленина, сопро
вождая показ интересными 
.рассказами.

Р. ДОЛИН».
УЧЕБА

Для вас, 
школьники

Работа по профориентациям* 
восьмилетних и средних шко
лах Камышлова в новом учеб« 
ном году значительно улуч
шится. Этому будет способст
вовать создание учебно-произ
водственного комбината, кото
рый сейчас организуется при 
начальной школе № 3. Кабине» 
ты и классы оборудуют тру
женики предприятий города — 
швейной фабрики. завода 
«Урализолятор», торга и обще
пита. Т. СЫСОЕВА.

КРАСНЫЕ
КОМИССАРЫ ПЕРА
— Съезд писателей прохо

дил в Большом Кремлевском 
дворце и стал мощной демон
страцией единения советских 
литераторов с партией, с наро
дом.

Запоминающимися были вы
ступления на съезде первого 
секретаря правления Союза 
писателей СССР Георгия Мар
кова. Он убедительно и ин
тересно говорил о партийности 
писателя и, отвечая на выпа
ды антисоветчиков, сказал, что 
нас часто обвиняют в отсутст
вии в нашей стране свободы 
слова, что мы пишем по указ
ке и под диктовку «красных 
комиссаров», так давайте же 
успокоим зарубежных господ 
и откроем им правду: да, дей
ствительно, в Союзе писате
лей много красных комисса
ров — их около восьми тысяч 
(7942 — это, на время съезда, 
число членов Союза писателей 
СССР); все мы — советские 
писатели — красные комисса
ры по духу своему, по убеж
дению. Дружными аплодисмен
тами встретили эти слова де
легаты и гости съезда.

— Лев Леонидович, что бы
ло принципиально нового в ра
боте VI Всесоюзного съезда?

— Кроме пленарных заседа
ний, на VI съезде работало 
10 комиссий но интересам. Это 
были комиссии, посвященные 
различным темам и проблемам 
в советской литературе: теме 
рабочего класса, проблеме соз
дания образа молодого сов
ременника, роли литературы 
в коммунистическом воспита
нии учащихся средних школ 
и ПТУ и другие.

Всего, включая работу ко
миссий, на съезде выступило 
202 делегата — то есть почти 
половина всех, кого собрал 
съезд. Эта цифра — рекордная 
в истории писательских съез
дов нашей страны.

— О каких проблемах со
ветской литературы говори
лось на съезде?

■— Большое внимание уде
лялось размышлениям о раз
витии жанров. На съезде от
мечалось, что основное место

в литературе заняли роман 
и повесть. Советская литера
тура немыслима сейчас без 
романов Симонова и Чаковско- 
го, повестей Шукшина, Рас-- 
путина, Липатова, Трифонова. 
Свой вклад в развитие этих 
жанров внесли и свердловские 
литераторы: романы Вадима 
Очеретина и роман Евгении 
Долиновой «Радость с собой, 
беду с собой», повести Нико
лая Никонова, Эльзы Бадье- 
вой, Владимира Туболева, 
Сергея Бетёва, Николая Гол
дена, Александра Филиппо
вича — отразили ведущие на
правления в современной со
ветской литературе.

Несколько хуже обстоит 
дело с поэзией. Выступавшие 
на съезде очень серьезные 
замечания обращали к моло
дым поэтам. В их стихах то 
и дело встречаются беспри
чинная грусть, настрое
ния, мало отвечающие нашей 
современности, недостает 
примет времени. В любовной 
лирике преобладает элегичес
кий настрой, нет настоящего 
темперамента; отмечалось, что 
поэтессы-лирики сейчас, пожа
луй, опережают своих коллег- 
мужчин.

Евгений Евтушенко говорил 
на съезде, что сейчас в газет
ной проблемной статье больше 
публицистичности, гражданст
венности, остроты, чем в иных 
стихах. А ведь лучшие стихи 
советских поэтов всегда бы
ли поэтическим отражением 
истории нашей страны.

И самая актуальная сейчас 
проблема — проблема роста мо
лодых литературных сил. 
Очень уважительно говорилось 
на съезде о молодых — они 
взяли на плечи судьбу нашей 
советской литературы. Моло
дое пополнение Союза писа
телей отличает широкий кру
гозор, хороший профессиона
лизм, знание жизни.

Успех Свердловской писа
тельской организации во мно
гом основан на успехе новых 
имен: Бокарев, Голден, Тубо- 
лев — эти имена вошли в боль
шую литературу в последние 
годы. Совсем недавно из раз

ряда молодых вышел Влади
слав Крапивин. Признание со
путствует Льву Чумичеву — 
сценаристу, автору сценария 
(совместно с Г. Егиазаровым) 
фильма «От зари до зари», ко
торый на Всесоюзном фести
вале художественных фильмов 
во Фрунзе получил премию за 
лучший сценарий о рабочем 
классе. Недавно другой его 
сценарий «На горе стоит го
ра» получил одну из премий 
на конкурсе на лучший сцена
рий художественных фильмов 
для детей.

Н все же вопрос о молодых 
литературных кадрах остается 
острым и по-прежнему не сни
мается с повестки дня. На 
I марта 1976 года среди чле
нов Союза писателей СССР 
до 30 лет было всего 61 че
ловек. ^Больше половины чле
нов Союза — старше 50 лет...

Но надо сказать, что наше 
областное IX совещание моло
дых литераторов порадовало 
новыми именами совсем мо
лодых поэтов и прозаиков, 
это: Александр Чуманов, по
мощник мастера Арамильской 
суконной фабрики, Владимир 
Денисов, водитель троллейбу
са, Татьяна Чекасина... Но здесь 
встает другая проблема, когда 
эти молодые издадут свои 
первые книги, они уже ста
нут тридцатилетними...

Поэт ■ Михаил Луконин в 
своем выступлении на съезде 
процитировал Маяковского: 
«Мир, огромна мощью голоса, 
иду красивый, двадцатидвух
летний..» и, обращаясь к залу, 
сказал, что красивых в зале 
много, а вот двадцатидвух
летних что-то не видно...

Забота о росте молодых —- 
наша первоочередная задача. 
Именно молодым придется рас
сказывать об одном из самых 
важных и трудных периодов 
построения коммунизма. Гри
горий Бакланов говорил на 
съезде о том, что беда неко
торых молодых — в уходе от 
своих героев, от того главного, 
что давало им право говорить 
о жизни. К счастью, большин
ство молодых свердловских пи
сателей этой беды избежали: 
Николай Голден продолжает

работу на заводе, Владимир 
Туболев не расстается с ави
ацией, Владислав Крапивин 
по-прежнему руководит пио
нерским отрядом «Каравел
ла»...

Немало говорилось на съез
де и о необходимости охра
нять индивидуальность моло
дого таланта. Нс секрет, что 
некоторые редакторы, работ
ники издательств стремятся 
подогнать любую новизну под 
стандарт среднелитературиого 
«чтива». Это привело к разго
вору о редакторских кадрах, 
о необходимости приобретения 
навыков редактора художест
венной литературы выпускни
ками Литературного инсти
тута.

— Лев Леонидович, какие 
отзывы получили на съезде 
наши свердловские литера
торы?

— Свердловчане «прошли» 
на съезде хорошо. О Геннадии 
Бокареве говорилось и в основ
ном докладе, и во время ра
боты комиссий, как об одном 
из ведущих драматургов, пи
шущих на так называемую 
«производственную» тему. Ин
тересно выступил на съезде 
Владислав Краймвин о вопро
сах трудового и нравственного 
воспитания. На съезде же ему 
был вручен Диплом имени 
Гайдара № 1—об этом «На 
смену!» уже рассказывала.

Все три свердловских делега
та избраны в центральные ру
ководящие органы Союза пи
сателей СССР. Владислав 
Крапивин стал членом прав
ления Союза писателей СССР, 
Вадим Очеретин и я избраны 
в Ревизионную комиссию.

Это высокая оценка вклада 
свердловских писателей в® 
всесоюзную литературу, она 
накладывает огромную ответ
ственность. На доверие, ока
занное литераторам Сверд
ловска, мы должны ответить 
новыми произведениями, кото
рые по своему уровню будут 
выше уже созданных, притоком 
новых молодых сил в нашу 
организацию, а также стрем
лением их старших коллег- 
писателей не отставать от 
молодых, быть в авангарде.

Владимир Кочкаренко ушел из жизни совсем молодым. 
Впереди было много стихов, замыслов, много солнечного 
света, но смерть перечеркнула все... В апреле 1976 года 
Володи не стало.

Стихи Кочкаренко вошли в коллективный сборник 
«Свидетельство о рождении» (1971),-совсем недавно в 
кассете «Взлетная полоса» вышла его книжка «Леса 
поют», Владимир успел подготовить рукопись будущей 
книги «Немыслимый сентябрь», издание которой войдет в 
планы Средне-Уральского книжного издательства.

Первые свои стихи Володя опубликовал в «На смену!», 
и сегодня мы предлагаем вашему вниманию стихи из его 
последней тетради.

Владимир

КОЧКАРЕНКО

День 
рождения
Земли

Хребты оплавлены, 
как воск, 

пары металла и метана.
В бессвязных ужасах 

металась
Земля, как сумеречный 

мозг.
Планета, будто головня, 
отброшенная солнца бурей, 
чадила, звезды провоняв, 
сама звездой всходила 

бурой.
Или младенчески красна 
в своем рождении великом, 
захлебывалась первым 

криком 
новорожденная она.
Но на орбите — с первых 

метров, 
с момента, как пошла 

кружить, 
в ее кипящих элементах

готовилась проснуться 
жизнь.

Корежась в судорогах
спазм 

под солнечными
сквозняками, 

материя рожала разум 
как будто очи возникали. 
Как будто в космоса 

потемки 
уже впились глаза

людей. 
Я знаю, 
учредят потомки 
Рождения планеты День.

Метель
Летит метелица кругами, 
под ветром лампочка 

дрожит, 
собаки лают, как ругают 
на все лады собачью жизнь. 
Мелькают редкие фигуры. 
По-детски в темноте 

взгрустнув, 
поселок улицы зажмурил 
и приготовился ко сну. 
Сквозь тишину свистящий 

ветер
Проходит, полы расплескав, 

к домам прижав 
деревьев ветки, 

как будто волосы к вискам. 
Бреду, упрятав нос от ветра, 
ищу тропинку в темноте. 
Кругом на тыщу километров

летит метель, поет метель, 
завинчивая трубы снега 
под фонарями, 

голося, •
снежинки поднимая в небо, 
поселок в вечность унося.

* * *
Пустыней голою и гулкой 
предстанет зимняя тайга, 
где граммофонною

иголкой 
хвоинка воткнута в снега, 
где кутает холодным

шарфом 
поземка тусклый шар луны, 
стволов эоловую арфу, 
седые плечи тишины. 
Круг сосен рельсами 

разомкнут, 
и поезд движется пока, 
как две пластинки

«Г оризонта», 
шуршат пейзажи по бокам. 
Давай, пока не отцепили 
на бедной станции в пути, 
послушай музыку Сибири, 
Сибирь на память прокрути. 
В окно сходящийся

на конус 
безмолвный мир бежит

назад — 
вокзал под вывескою «Оус», 
потом с названием «Самза».

А в них посвистывает ветер,

полям дымиться повелев. 
Скрипят, скребут

названья эти, 
как сани в льдистой колее. 
Но все молчит в снегов

бетоне, 
и на тебя глядит в упор

тайга, глухая, как Бетховен, 
ревущий небу до-минор.

* ♦ *

Мой друг, мы бывали
ревнивы: 

девчонки, успехи, умы... 
Мой друг, мы бывали

ранимы, 
что мир сотворили не мы. 
С какою мальчишеской

силой 
мы бредили тон высотой. 
И детское личико милой 
всходило нездешней

звездой. 
И головы паши кружило 
предчувствие той глубины... 
Мой давний товарищ, 

мы живы. 
Мы в жизнь до сих пор 

влюблены. 
Так много с тех дней

прочитали, 
сносили и кож, и подошв, 
узнали, что мы не титаны — 
обычные люди. Так что ж? 
В чем смысл этой 

грустной науки? 
Летят облака надо мной, 
в сквозящем сыром

переулке 
стою, задохнувшись весной. 
Холодная капля за ворот, 
и тускло блестят провода. 
И снова мне кажется город, 
каким он казался тогда. 
Как будто и не перестали 
волшебные окна светить, 
как будто его магистрали — 
по юности вечной пути. 
Я вспомнил, что все

это было. 
И снова звездой неземной 
то детское личико милой 
плывет и плывет надо мной.

Знакомьтесь:

«УРАЛЬСКИЙ СЛЕДОПЫТ» № 7
... Хорунжий Уральского 

казачьего полка, он в 1905 
году встал на сторону ста
чечников - железнодорожни
ков, Читы и выстрелом из 
винтовки в самый критиче
ский момент убил предводи
теля карателей, жандарм
ского полковника. Бежал за 
границу, добрался до Абис
синии. В стране «черных 
христиан» занялся разведе
нием кофейных деревьев и 
добился на этом поприще 
немалых успехов, даже за
нял высокий пост государст
венного агронома. В первую 
мировую войну — снова 
Россия, фронт. тюрьма... 
Член партии большевиков,

он стал командиром кавпол- 
ка прославленной Чапаев
ской дивизии. Затем был 
директором совхоза, иссле
дователем Арктики, кито
боем ...

В 1944 году-его, отказав
шегося служить фашистам, 
казнили гестаповцы...

Всю свою долгую жизнь 
он — Михаил Васильевич 
Трофимов, так звали этого 
человека из легенды, соби
рал книги. 10 тысяч томов 
было в его личной библио
теке. И ее разграбили фа
шисты ...

Очерк /Хлександра Апуш
кина «Хорунжий Трофимов»

печатается в только что вы
шедшем в свет июльском 
номере журнала «Уральский 
следопыт».

Июльский номер журнала 
«Уральский следопыт» от
крывается очерком сверд
ловского журналиста Влади
мира Денисова «Трубы зо
вут». Под рубрикой «Люди 
подвига» печатается очерк 
Сергея Быстрова «Было ему 
девятнадцать» — о бес
страшном революционере, 
вожаке рабочей молодежи 
Нижнего Тагила в дни ре
волюции 1905 года Алек
сандре Шамине.

Николай Мельников, в

прошлом водолаз, выступает 
с воспоминаниями , «Креще
ние под водой» — о нелегком 
труде подводников.

«Самый красивый конь» — 
так называется повесть Бо
риса Алмазова. В июль
ском номере публикуется 
первая половина ее.

В седьмом номере «Ураль
ского следопыта» печатают
ся также рассказ Виктора 
Баныкина «Рюкзак с день
гами», под рубрикой «Стра
на Топонимия» — заметка 
Сергея Попова «Собачьи 
имена», фантастический рас
сказ Михаила Грешнова 
«Экзамен по космографии», 
продолжение юмористиче
ского повествования о нау
ках Феликса Кривина «Тру- 
люлюповы острова» и дру
гие материалы.

А. ПЕТРОВ.
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СВЕРДЛОВЧАНЕ

ВПЕРВЫЕ—ТРИ МЕДАЛИ
НА ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ

Древняя земля ацтеков принимала на этот раз Олимпийские игры. Более 5,5 тысячи участников из 112 стран мира собрались 
в столице Мексики — Мехико, чтобы снова поспорить за награды, за самые почетные титулы — звание олимпийских чемпионов. В 
пятый раз над олимпийской столицей взвился флаг Страны Советов, и в пятый раз вышли на старт в составе советской сбор
ной свердловские спортсмены. На этот раз нашу область представляла самая многочисленная делегация за все время участия 
свердловчан в Олимпийских играх. Шесть наших земляков выступали на стадионах мексиканской столицы — баскетболист 
Сергей Белов . волейболистка Роза Салихова, легкоатлеты Людмила Жаркова, Геннадий Агапов и Вячеслав Аланов, стрелок-стен
довик Юрий Цуранов. Приятно, что на этот раз и коллекция “
уральцев дебютировали на олимпийских состязаниях.

Мехико (Мексика) 12—27 ок
тября 1968 года. XIX Олимпий
ские игры.

Восемь женских волей
больных команд участвовало 
в олимпийском турнире, и не
сомненным фаворитом его бы
ла сборная Японии, чемпион 
токийской Олимпиады. Но и 
советская сборная на этот раз 
была готова поспорить за ме
дали высшей пробы, готова 
была, покорить японский «тай
фун». Лишь финальная встре
ча этих команд и решила судь
бу олимпийского «золота». 
К нему наши девушки пришли 
с отличными результатами. 
Вначале они довольно легко 
выиграли у чехословацких во
лейболисток 3:1, затем одна 
за другой были побеждены 
сборные Польши — 3:0, Юж
ной Кореи — 3:0, Перу — 3:0,

Последний поединок с япон
ками оказался самым труд
ным, но и он принес резуль
тат 3:1 в пользу наших волей
болисток. Золотые медали у 
сборной СССР, в составе кото
рой выступала во всех семи 
матчах чемпионка Европы 
1967 года свердловчанка Роза
Салихова. Японки 
ми, а «бронза» 
сборной Польши.

Дебютантка игр

быЛИ вторы- 
досталась

Р. Салихова,

США 3:1, Мексики — 3:0.

выступавшая второй год в со
ставе сборной страны, внесла 
свой заметный вклад в успех 
советской команды. С ее при
ходом линия нападения стала 
более мощной. Ведь Роза об
ладает сильным завершаю
щим ударом, отлично выходит 
к сетке, хорошо взаимодейст
вует с подругами на площад
ке, в ее атакующем арсенале 
немало сложных технических

ЗА МАССОВОСТЬ
И СПОРТИВНОЕ МАСТЕР

СТВО МОЛОДЫХ О ТРУД

НЫЙ ПУТЬ К РЕКОРДАМ

• «УРАЛОЧКА» ПРИНО
СИТ УСПЕХ • НАЗОВИТЕ
ЧЕМПИОНОВ

НЕСКОЛЬКО дней 
назад закончилось 

первенство Свердловской об
ласти по легкой атлетике, ко-
торое, несомненно, будет
.предметом глубокого анали
за и обсуждения на Федера
ции легкой атлетики. Но уже 
сейчас, по свежим следам, 
можно увидеть немало по
учительного.

На соревнованиях не бы
ло установлено ни одного 
рекорда области, и только
Александр Куклов («Дина
мо», тренер В. И. Никитин)
повторил свой же рекорд
52,7 сек. в беге на 400 мет
ров с барьерами, что соот
ветствует нормативу канди-

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

одинако-

за-

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!

ЖДЕМ ВАШИХ ПРОГНОЗОВ!
24 июня редакция газеты «На сме-

2. Кто станет самым сильным чело-ну!» объявила
победит в соревновеком планеты

Ждем ваших прогнозов

Австралии показали 
вое время, придя на 
плотной группой. На

4 часа.
А. Киш
30 мин.

финиш 
мгнове- 

фини-

36 спортсменов участвовали 
в ходьбе на 50 км. Свердлов
ский армеец Геннадий Агапов 
не закончил дистанцию. А при
зерами стали • X. Хене (ГДР) —пя- 

11,4 
про-

ние раньше соперниц

сек., 
час. 
Янг

свой традиционный

Кении Н. Тему

20 мин. 13,6 
(Венгрия) — 4 

17,0 сек. и Л.

29 мин.

(США) — 4:31. 55,4.

Свердловчане в Мехико
воевали золотую и две брон
зовые медали. Советские 
олимпийцы впервые оказались 
на летних играх вторыми, про
пустив вперед американцев.

шировала советская сборная. 
Бронзовая награда у нашей 
четверки, среди них и сверд
ловчанка. Принимала старт Лю
да и на дистанции 100 метров.
В четвертьфинале, заняв 
тое место со временем 
сек., дебютантка Игр не 
билась в финал.

каждого спортсмена. Вот

еще один шаг к будущей победе.ли

Футбол. Чемпионат

(Свердловск)
*Автомобилист» (Красноярск).
Свердловск. «Ангара»маш»
маш». Начало в 18.00. «Уралец» Свердловск, стадион«Амур»

СКА (Хабаровск). Ниж-лец»

стра- 
июля.

«Урал- 
(Ангарск).

«Урал-

Вторая 
«Уралмаш»

Она своя, особенная для

ний Тагил, стадион «Уралец». 
Начало в 18.00.

лига. 10

(Нижний Тагил) маш». Начало в 18.00. «Ура-

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ

стадион «Урал-

чало 18.30. «Уралец» 
«Луч» (Владивосток). Нижний 
Тагил, стадион «Уралец». Нача-

(Благовещенск). Нижний Та- 
гил. стадион «Уралец». Начало 
в 18.00. 14 июля. «Уралмаш» — 
«Энергия» (Братск). Сверд

ловск. стадион «Уралмаш». На

ло в 18.00. 18 июля.

наград свердловчан оказалась самой весомой, хотя пятеро из

приемов. Волейболистке из 
«Уралочки» за успехи в Мехи
ко было присвоено звание за-
служенного 
СССР.

С медалью 
Свердловск 
«Уралмаша»,

мастера спорта

и
вернулся в 
баскетболист

чемпион мира
Европы 1967 года, заслужен
ный мастер спорта Сергей Бе
лов. Удачно выступала в пред
варительном турнире мужская 
сборная СССР. Семь матчей— 
семь побед. С большим пре
имуществом были побеждены 
сборные Польши — 91:50, Ма
рокко —123:51, Южной Ко
реи — 89:58, Болгарии —81:56, 
Кубы — 100:66, Мексики — 
82:62, Бразилии — 76:65. Но 
полуфинальный матч, прошед-
ший е драматичной 
закончился победой

борьбе, 
югосла-

вов — 63:62. Предстояла новая 
встреча со сборной Бразилии

за третье место. Этот матч вы
играла сборная СССР — 70:53 
и завоевала бронзовые меда
ли. Чемпионы — баскетболис
ты США, выигравшие в фина
ле у югославов — 65:50.

Во всех девяти маГмах тур
нира выступал С. Белое, и хотя 
амплуа его—защитник, он су
мел набрать 77 очков.

Неплохие шансы на медали 
были у советских бегуний - 
спринтеров. Уже в Мехико, на 
стадионе Олимпийской дерев
ни, в эстафете 4X100 м они 
повторили мировой рекорд, ус
тановленный польскими бе
гуньями четыре года назад в 
Токио — 43,6 секунды. И в со
ставе нашей команды выступа
ла 16-летняя свердловская 
школьница Люда Жаркова. И 
вот олимпийские старты. 14 
команд выступили в эстафет
ном беге 4X100 м. За совет-

скую сборную выступали Люд
мила Жаркова, Галина Бухари
на (Москва), Вера Попкова (Че
лябинск), Людмила Самотесо- 
ва (Брянск). Напряженной и 
доаматичной оказалась борьба 
за медали. В финале наши де
вушки улучшили мировой ре
корд, показав время 43,4 сек. 
Но в ударе на этот раз оказа
лись и их основные соперни
цы. Золотые медали с новыми 
мировым и олимпийским ре
кордами выиграли спортсмен
ки США — 42,8 сек., уступив 
им 0,6 секунды, «серебро» за
воевали кубинки, а обладате
лей бронзовых медалей выяс
нил лишь фотофиниш. Сбор
ные СССР, Нидерландов и

два очка. Но так получилось, 
что именно они оставили 
уральца без медали.

Специфические особенности 
Мехико (высота 2240 м над 
уровнем моря и связанная с 
этим кислородная недостаточ
ность) отразились на ходе и 
результатах ряда олимпийских 
состязаний — беге на длинные 
дистанции, ходьбе и других. 
Многим европейским бегунам, 
в том числе и советским, поме
шало отсутствие специальной 
подготовки. Этим во многом 
можно объяснить выступления 
и свердловских легкоатлетов. 
Динамовец Вячеслав Аланов в 
беге на 10 000 м был 24-м из 
37 участников со временем 
31 мин. 01,0 сек. Отлично вы
ступили спортсмены Африки. 
Победил 22-летний солдат из

Тв
Пятница, 9

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.00

на. (Цв.).
11.30 — 

(Цв.).
12.00 — 

Программа

МОСКВА.
Утренняя

«Веселый

«Физика в

фильмов для детей.

Новости, 
гимнасти-

концерт».

забавах».
документальных

(Новоси-
бирская студия телевидения).

12.30 — «Семнадцать мгно
вений весны». 4-я серия.

16.25 — МОСКВА. «Товарищ 
депутат». Документальный 
фильм. (Цв.).

16.55 «На родине ураль-
ских сказов».

17.30 —- «Пятилетке качест
ва — рабочую гарантию». 
(Цв.).

18.00 — Фильм — детям. 
«Повесть о лесном великане». 
Художественный фильм. (Цв.).

19.15
20.00
20.15 

(Цв.).
20.30

«Русская речь».
Новости.
«Веселые нотки».

«Социалистический

ми» с участием заслуженной 
артистки Украинской ССР 
С. Ротару. (Цв.). По оконча
нии — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.30 — Свердловск. Новости.
19.45 «Юбилей». Рассказ

об учителе средней школы № 4 
г. Арамиля П. М. Виноградове.

20.30 — Для вас. малыши*
20.50 — «Перехожу к дейст

виям». Спектакль Свердлов
ского драматического театра.

СУББОТА, 10 ИЮЛЯ
7.15 - 

тей. 7.25
тия. 
7.45

7.35

Гимнастика для де- 
— Областные извес- 

— Новые книги.
Объявления ! 17.15

«Споем, друзья». Рассказываем 
о самодеятельных коллекти
вах УПИ. 17.45 — Музыкаль
ная программа «Слушаем и 
отдыхаем». 18.15 — Спорт для 
всех. 18.30 — Вечерние бесе
ды. 19.00 — Передачи из Моск
вы.

Три зачетных очка принес 
советской сборной свердлов
чанин Юрий Цуранов, высту
пая на круглом стенде в уп
ражнении «до 200». Юрия от
деляли от первого места лишь

образ жизни и благосостояние 
народа». Передача 3-я. В пере
даче принимает участие ми
нистр здравоохранения СССР 
Б. В. Петровский. Ведущий —
политический обозреватель
Л. А. Вознесенский. (Цв.).

21.30 Чемпионат СССР по

НОВОСИБИРСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

в . помещении театра оперы 
и балета

Сегодня БАЯДЕРА 
10-VII КОРОЛЬ ВАЛЬСА

ОЛИМПИЕЦ
но первое и второе места с 
хорошими результатами — 
18 м 17 см и 18 м 13 см. Ис
пытанному ветерану легкой 
атлетики нашей области, мас
теру спорта из «Калининца» 
Николаю Зобову не нашлось 
противников из молодежи в 
беге на 3000 метров с пре
пятствиями. Он победил, но

Елена Кельчевская (УЛТИ) 
выигрывает финал с резуль
татом кандидата в мастера 
спорта—24,6 сек. Следует 
отметить большой успех мо
лодой воспитанницы ДСШ 
УПИ (тренер Л. Д. Соломе-
ина) 16-летней Ирины

его результат (9 мин.
04,8 сек.) на 30 секунд ниже 
его же областного рекорда.

В секторе для прыжков в 
высоту собралась сильная 
группа прыгунов, имеющих в
своем активе результаты

см, 174 см и 173 см.
Но настоящей спортивной
борьбы на этот раз не полу-

ФИНАЛ
СТАВИТ
ПРОБЛЕМЫ

К ИТОГАМ ПЕРВЕНСТВА ОБЛАСТИ

дата в мастера спорта. Толь
ко один мастерский резуль
тат был зафиксирован в про
токолах. Его сделал шесто
вик Валерий Рыбин («Урал
маш», тренер В. И. Исакин), 
взявший высоту 5 метров. 
Результатов, соответствую
щих норме кандидата в мас
тера, было показано у жен
щин — И, у мужчин — 13. 
Для одного соревнования 
как будто бы и неплохо, од
нако для первенства Сверд- 
ловскфй области, да еще в
ОЛИМПИЙСКИЙ ГОД малова*
то. даже если принять во 
внимание отсутствие на со
ревнованиях таких известных 
спортсменов, как Юрий Иса
ков. Борис Кузнецов, Генна
дий Львов, выступавших за
рубежом нашей Родины.

Женщины, открывшие 
ревнования первого дня

со- 
за-

бегами на 100 метров, .зада
ли неплохой темп, ио, к со
жалению, спринтеры-муж
чины их не поддержали, и, 
если в финале Елена Кель
чевская побеждает с резуль
татом 11,7 сек., а у призеров 
Веры Прокопенко—11,9 сек. 
и у Галины Илюшиной 
12 сек., то Евгений Ураев-

чилось, и предельной оказа
лась высота 168 см. Победи
тельницей по наименьшему 
числу попыток была призна
на 16-летняя ученица трене
ра Э. А. Перельштейна Люба 
Чекмасова из Ревды. Пред
ставитель Синарского труб
ного завода Сергей Голенду- 
хин победил в прыжках в 
длину со скромным резуль
татом — 7 м 12 см. И здесь 
мы тоже не увидели новых 
молодых прыгунов, а ведь 
еще в прошлом году 16-лет- 
ний Юрий Харитонов из ДСШ 
УПИ (тренер В. Л. Дидук) 
показал отличный для своих 
лет результат — 7 м 09 см. 
Хорошим завершением пер
вого дня соревнований яви
лись сильнейшие забеги на 
1500 метров. У женщин со
ревнования свелись к дуэли 
двух мастеров спорта На
тальи Шипиловой («Урал
маш», тренер И. В. Шува
лов) и Валентины Ильиных 
(«Калининец», тренер Л. С. 
Новожилова), которая перед 
самым финишем сумела ото
рваться на несколько метров 
и закончить бег с личным 
рекордом — 4 мин. 22,4 сек,

ский показывает только
а у .Шипиловой 4 мин.

1. Кто из свердловских спортсменов, 
членов олимпийской команды Совет
ского Союза, добьется наибольшего 
успеха в Монреале!

футболу ЦСКА — «Черномо
рец». Трансляция с Централь
ного стадиона «Динамо». (Цв.). 

23.15 — «Время».
23 45 — «Семнадцать мгно

вений весны». 5-я серия.
00.50 — «Танцевальный зал».

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА 

закрытие сезона
Сегодня и 10-VII в 10 ч. 

золотой КЛЮЧИК

(Цв.). По окончании

19.00 
сти.

19.10 
кальные

Ново-

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
Свердловск. Ново-

- «Тагильские музы- 
вечера». Концерт мо-

предолимпийский конкурс. Несмотря 
на то, что последний срок подачи про
гноза определен 24 июля, мы уже 
сейчас получаем конкурсные открыт
ки с прогнозами на Олимпиаду-76.

Сегодня мы повторяем вопросы кон
курса:

вании штангистов второго тяжелого 
веса!

3. Назовите чемпиона и призеров 
Олимпиады-76 по футболу

лодежного мюзик-холла Двор
ца культуры «Юбилейный».

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ театр «космос»
Сегодня и по 11-VII 

широкоэкранный 
приключенческий сЬильм 

«БРИЛЛИАНТЫ
ДЛЯ ДИКТАТУРЫ 
ПРОЛЕТАРИАТА» 

(две серии).
Сеансы: 12. 16. 20 я.

(Цв.).
19.45 

письма.
20.30
20.50
21.05

Отвечаем на ваши

Художественный
3-я сепия. (Пв.)

Для вас. малыши!
Новости.
«Бронзовая птица».

телефильм.

Суббота, 10
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

ДВОРЕЦ СПОРТА 
Сегплнп и по 11 -УН московский 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЦИРК 
Засл. арт Сельпо-Осетин- 

-кой АСГ° 
Эмиль КИО.

ИЛЛТОЗИОННЫП 
АТТРАКЦИОН 

«В МИРЕ ЧУДЕС. 
И БОЛЬШАЯ 

РАЗНООБРАЗНАЯ 
ПРОГРАММА . 

Начало в 19 час. 30 мня.
11.00 МОСКВА. Новости. 

Утренняя гимнасти-
ка. (Цв.).

11.30 — «АБВГДейка». (Цв.).
12.00 —Для вас, родители.
12.30 — Музыкальная про

грамма «Утренняя почта». 
(Цз.).

13.00 — «Семнадцать мгно
вений весны». 5-я серия.

Ющенко, которая хорошо за
рекомендовала себя зимой 
этого года в беге на 300 мет
ров, а здесь заняла третье 
место с результатом 24,8 сек

Украшением второго дня 
соревнования явился силь
нейший забег женщин на 800 
метров. где за несколько 
метров до финиша трудно 
было определить, кто же 
будет победительницей. Ею 
стала армейская спортсмен
ка Таисия Попова (тренер
В. М. Шепеткин) 2 мин.
06,4 сек., на втором месте 
уралмашевка Наталья Ши-
лилова 2 мин. 06,7 сек.
и на третьем — Татьяна Миш- 
кель (ВИЗ, тренер М. А. 
Махов) — 2 мин. 06,8 сек. 
Все три перевыполнили нор
му кандидата в мастера, а 
вот мужчины таким итогом 
похвалиться не смогли. Хо
тя забег прошел в борьбе и
отличался высокой плот-

Дорога к старту

14.05 - 
невский.

14.50 - 
товаров».

15.20 - 
музыки.

«Поэзия». М. Иса-

«Больше хороших

СТАДИОН 
УРАЛМАШЗАВОДА 

10 . июля 
ФУТБОЛ 

ПЕРВЕНСТВО СССР. 
2-Я ЛИГА 

Матч между командами: 
«АВТОМОБИЛИСТ» - 

«УРАЛМАШ» 
(Красноярск) (Свеппловск) 

Начало в 18 час

Концерт камерной
Произведения Шубер-

та и Моцарта исполняет заслу
женная артистка РСФСР
В. Иванова. (Цв.).

15.50 — Фильм
«Одинокий волк». 
—....... л фильм.венный 
(Цв.).

17.10 
команд

— детям.
Художест- 

(Югославия).

СЕГОДНЯ В 
ОКТЯБРЬ 

и черт. Как 
ца женили.

СОРКИНО 
свадьба.

УРАЛ —

КИНОТЕАТРАХ: 
— Ганс, Рокле 
доброго молод-

происшествие

Повторная

Чрезвычайное
(две серии).

— Матч олимпийских 
по легкой атлетике.

СССР — Франция. Передача из 
Парижа. (Цв.).

Золото Маккены (две се
пии) Чудаки. В зале доку- 

Фильмов: Как 
там на БАМе? Мультфиль-

18.00 —
18.30 — 

ной жизни.
19.30 —

«Здоровье». (Цв.).
Новости музыкаль-

родные 
обозревателя

Беседа на междуна-
>мы политического

Ю. А. Жукова.
газеты «Правда»

ТЕМП
ем Ч, Чаплина). 

СОВРЕМЕННИК

Цирк (с участи-

Повтор
ная свадьба. Мультсборник.

БУРЕПЕ^ТНИК
ная гпапиЛч.

ПРОГРЕСС

Повтоо-

20-00 —
20.15 — 

нитоФон».
20.30 — 

роятное».
21.30 - 

Павлова 
(Ц? t

22.00 -

- Новости.
■ «Раздобыл заяц маг-
. Мультфильм. (Цв.).
- «Очевидное — неве- 

(Цв.).
- Танцуют Надежда 
и Вячеслав Гордеев.

«Советско-франиуз-
ское сотрудничество в дейст
вии». (Цв ). Ведет передачу 
журналист Г. Зубков.

22.15 Премьера телевизи-
ониого художественного филь
ма «Бомба» из серии «Сегодня
вечером

экр^н
— В пустыне 
(две сепии).

Повторная

ЗА РЯ — Приключения 
Одиссея. Возвращение вы
сокого блондина.

РОДИНА Похищение
’•''‘«ГС^'НИ

МИР-Повторная свадьба.
ЛУП — Афоня.
ИСКРА — Единственная 

дорога. Соло для слона с 
оркестром.

10.7 сек., а Юрий Маевский, 
Андрей Прокофьев и Влади
мир Черных по 10,9 сек. 
Давно мы не видели такого 
бледного мужского финала. 
Не блеснули мужчины хоро
шими секундами и в беге на 
400 метров. Хотя из 50-ти 
секунд «выбежали» шесть 
человек, но норма кандидата 
в мастера оказалась и здесь 
недосягаемой.

Вплотную к рекорду об
ласти в толкании ядра подо
шла Татьяна Степанова 
(«Уралмаш», тренер Ю. А. 
Анкудинов), пославшая сна
ряд па 15,61 м, теперь до 
рекорда десятилетней.давно-

23,0. Мужской забег прошел 
в непрерывной борьбе и в 
хорошем темпе, он принес 
шесть результатов кандида
та в мастера. Победу с ре
зультатом 3 мин. 46 сек. 
одержал студент Свердлов
ского педагогического инсти
тута Анатолий Бароковский 
(тренер М. А. Махов).

Почти все лучшие специа
листы по спортивной ходьбе 
открывали соревнования вто
рого дня заходом на 10 ки
лометров, но кандидатский 
норматив превзойден не был. 
Лучшим был Анатолий Те-

костью результатов, но ка
чественный уровень был ни
же, чем у женщин. Победил 
ученик тренера Б. Я. Ново
жилова Валерий Морозов — 
1 мин. 51.6 сек. В прыжках 
в высоту мужчины, как и 
женщины, не показали всего 
того, что уже было достиг
нуто зимой и весной этого
года. Победу завоевал с не
плохим результатом 2 м 
08 см Александр Панов 
(«Трудовые резервы», тре
нер Э. А. Перельштейн). 
Менее одного метра не хва
тило до нормы мастера спор
та Татьяне Степановой, по
бедившей в метании диска 
с результатом 55 м 02 см.
тл ОМАНДНОЕ первенст- 

во было разыграно не 
между сборными командами 
городов и районов, что, не
сомненно, способствовало бы 
подъему легкоатлетического 
спорта в нашей области, а 
между командами спортклу
бов, коллективов физкульту
ры и сборными командами 
ДСО и ведомств. Вряд ли 
такая, укоренившаяся за ряд 
лет практика проведения об
ластного первенства, заинте
ресует спорткомитеты горо
дов и районов и будет сти
мулировать как массовость, 
так и рост спортивного мас
терства’ в области. Средн 19 
спортклубов и коллективов 
физкультуры победили урал- 
машевцы с 376 очками, опе
редив легкоатлетов «Кали
нинца», набравших 322 очка, 
и студентов Свердловского 
педагогического института, 
на счету которых 263 очка.

мчится по размягченному жарой асфальту велогонщик. 
Солнце неистово прыгает в спицах колес; перехватыва
ет дыхание на затяжных подъемах, и только он, гон
щик. знает, сколько километров «накручено» на сегод
няшней тренировке.

В гулком зале тренируется штангист. У него своя 
арифметика — тонны, десятки тонн поднятого на тре
нировке «железа», и в каждом напряжении мышц и во-

Легкоатлеты и гимнасты, футболисты и боксеры всю 
свою спортивную жизнь как бы в дороге. Название этой 
дороги — тренировка. Преодолеть апатию и усталость,
достичь большего, чем сам от себя ожидал, до
гранности 
рявшиеся

отточить бессчетное количество раз
приемы

фили- 
повто-

движения, укрепить волю, ко-
торая поможет в борьбе за победу, поддержит в минуты 
срывов и неудач — вот к чему стремится спортсмен на 
тренировке.

И когда все это за плечами, когда кончается эта не
легкая дорога, в чаше стадиона или под сводами споп- 
тивного зала звучит судейский свисток, набатно гудит 
гонг или раздается хлесткий выстрел стартепа.

А завтра — снова дорога. Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

рентьев ( «Уралец»)

К всеобщему
не увидели
мощного 
лец».

Среди

мы
спортклуба

удивлению, 
г команды

«У ра-

сборных команд 
ведомств победилиДСО и _____  

легкоатлеты облсовета ДСО

23.00
23.30 

вений ।
00.45

— Феонандель» 
Франция). (Цв.). 
— «Воемя». 
— «Семнадцать

(Ита-

мгно-
весны». 6-я серия.

— Премьера фильма-
концерта «Песня всегда

a "«"w

сти Людмилы Щербаковой 
22 сантиметра, 
пара известных

осталось
Дружная
метателей, учеников Ю. А.

43 мин. 28,2 сек.
Так же, как и в первый 

день, спринтеры-женщины 
дали наглядный урок мужчи
нам и на второй дистанции

«Труд» — 661,5 очка, толь
ко на 5 очков отстали от 
них легкоатлеты «Труда-2», 
и на третьем месте студен
ческая команда облсовета
ДСО «Буревестник» 615
очков. Молодые легкоатлети-
ческие

Анкудинова уралмаше-
спринта Ю0 метров. Ес-

вец Анатолий Тяпкин и ар
меец Виталий Бредихин, —
оторвавшись на несколько
метров от остальных участ
ников заняли соответствен-

ли лучший результат у муж
чин— 22,3 сек., с которым 
победил уралмашевец Алек
сандр Попов (это только на 
одну десятую секунды лучше 
нормы первого разряда), то

«Трудовые 
«Урожай»

коллективы
резервы»

ДСО 
и

заняли четвертое
и пятое места. «Традицион
но» отсутствовала команда 
ДСО «Спартак».

В. ПИОНТЕК, 
заслуженный тренер 

РСФСР.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ стадион 
11 яю^я в 18 чя 

ХОНКЕН Н4 ТРАВЕ 
ПЕРВЕНСТВО СССР 

Матч между командами.
«СКА» — 
(Свеодловск'

«ТОРПЕДО»
<Сызпянь)

Кассы пахтают с 10 
до 20 час.

10—11 июля по области ожидается переменная облачность, 
местями кратковременные дожди с грозами. Ветер западный. 
5—10 при порывах 15 метров в секунду. Температура возду
ха ночью 9 —14. днем 19 — 24 градуса тепла.ВНИМАНИЮ РАБОТНИКОВ

СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА!
За последние дни резко возросло количество пожаров 

в складах хранения витаминной муки и па агрегатах по 
ее производству.

Сгорели склад и 11 тонн травяной муки в совхозе 
«Режевской». Аналогичный случай произошел в совхозе 
«Бардымский» Артинского района. 

ПОЖАРЫ В СКЛАДАХ ХРАНЕНИЯ ТРАВЯНОЙ МУКИ И
НА АГРЕГАТАХ ПО ЕЕ ПРОИЗВОДСТВУ БУДУТ ИСКЛЮ
ЧЕНЫ ПОЛНОСТЬЮ. ЕСЛИ СОБЛЮДАТЬ СЛЕДУЮЩИЕ 
ПРАВИЛА ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ.

Перед началом сушки зеленой массы в течение десяти 
минут опробовать агрегат на холостом ходу. При этом 
механик обязан проверить надежность работы приборов 
автоматического регулирования. Эксплуатация агрегата 
при неисправных приборах автоматического регулиро
вания запрещается.

В конце каждой смены рабочую площадку, где разме
щается агрегат, все узлы и механизмы агрегата очис
тить от растительных остатков и пыли.

В помещении или на площадке, где установлен агре
гат, складировать и хранить витаминную муку в коли
честве, превышающем сменную выработку агрегата, 
запрещается

Хранение витаминной травяной муки в зерно-и мате
риальных складах, в помещениях, предназначенных для 
содержания животных и птиц, а также в производствен
ных помещениях другого назначения не допускается.

Витаминная травяная мука помещается в основной 
склад только после двухсуточной выдержки в промежу
точном складе или на специальной площадке под наве
сом.

В промежуточном складе мешки с травяной мукой 
должны быть уложены в горизонтальном положении в 
штабеля высотой до двух метров. Ширина штабеля не 
должна превышать двух мешков по длине. Ширина про
ходов между штабелями не менее 0.8 метра. Против двер
ных проемов склада должны оставаться проходы, рав
ные ширине этих проемов. Возле каждой группы 
штабелей устанавливается табличка с датой выработ
ки муки. к

Витаминная мука в основных складах хранится в шта- 
белях. Ширина каждого штабеля не должна превышать 
двух мешков по длине. Ширина проходов между шта
белями не менее одного метра. При ширине склада 10 
™ ,~ее метров напротив дверных проемов и вдоль скла- 

"Ромолы шириной не менее двух метров, 
мешки с травяной мукой навалом или допус

кать бестарное хранение муки запрещается.
^аи22^^Ственн^те плоп*адки и склады хранения ви- 

муки обеспечиваются первичными средствами 
пР°тивопожаРным водоснабжением от 

поо нп т.тпптг.т __ . Р водоема ем костью не ме-
R метров с удобным к нему подъездом.

™аоЭ’б°Чее в₽емя пункты по выработке витаминной 
ТРо~пвтД. И места еа выдержки должны охраняться, 
таминш?» собл!°Дение правил хранения ви
таминной травяной муки в промежуточном складе и 
ХО^П°Жар'ЮГО ре’«»«*’ ПРИ ее выработке воз^га 
ется на заведующего пунктом, а при его отсмтствии _  

При хРа"ении травяной муки в 
н » укладе ответственность за обеспечение мер сятело1^® безопасности возлагается на заведующего 

СКЛаДОМ.
Управление пожарной охраны УВД 

- _ Свердлоблисполкома.
свердловский областной совет ВДПО.
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